
Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
небольшой снег, местами – умеренный, местами 
метель, снежные заносы, гололедица; ветер северо-
западный, умеренный, местами порывистый; темпе-
ратура -8…-13.

14 декабря по области – облачно с прояснениями, 
ночью без осадков, днём местами небольшой снег; 
ветер юго-западный, умеренный; температура ночью 
-15…-20, при прояснениях до -25, днём -7…-12.

15 декабря по области – облачно с прояснениями, 
ночью без осадков, днём местами небольшой снег; ве-
тер юго-западный с переходом на северо-восточный, 
умеренный; температура ночью -10…-15, при про-
яснениях до -20, днём -4…-9.
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Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, анатолий ХруСталёВ.

Спецсвязь экономит  
время и деньги

Губернатор Алексей Гордеев принял участие в совещании 
руководящего состава Управления специальной связи и ин-
формации ФСО России в Центральном федеральном округе 
и подчинённых Центров.

 Совещание, посвящённое подведению итогов служебной 
деятельности за 2016 год и постановке задач на 2017 год, про-
вёл начальник Управления специальной связи и информации 
ФСО России в Центральном федеральном округе Александр 
Митрофанов. Перед началом совещания состоялась личная 
встреча Алексея Гордеева  с Александром Митрофановым. 
Они обсудили работу Ситуационного центра  губернатора 
Воронежской  области  и  в  целом  сотрудничество  регио-
нального правительства  с подразделениями ФСО. Алексей 
Гордеев  подчеркнул, что система совещаний с различными 
органами власти в режиме видеоконференции позволяет нам 
тратить меньше времени,  государственных средств,  быстро 
реагировать на ситуацию и обеспечивать межведомственное 
взаимодействие.

Воронежцы – за всенародные  
выборы мэра

Уже 50 процентов жителей Воронежа высказались за 
всенародные выборы градоначальника.

Это утверждают  сотрудники Института  общественного 
мнения  «Квалитас»,  которые  7-9  ноября нынешнего  года 
методом телефонного интервью провели опрос 607 жителей 
областного центра старше 18 лет. А вопрос, который интере-
совал специалистов ИОМ, звучал так: «Скажите, пожалуй-
ста,  вы поддерживаете или не поддерживаете предложение 
депутатов городской думы об отмене общенародных выборов 
мэра Воронежа?». Сторонников же изменения существующего 
положения вещей в выборном процессе в ноябре было только 
16 процентов. При этом 26 процентов респондентов остались 
равнодушными к теме дискуссии.

Геннадию зиброву присвоено  
звание генерал-полковника

Начальник Воронежской Военно-воздушной академии 
стал генерал-полковником.

Вчера Президент  России Владимир Путин  подписал 
Указ  о  присвоении  воинских  званий  высшим  офицерам. 
Начальнику Воронежской Военно-воздушной  академии 
имени  профессора Н.Е.Жуковского  и Ю.А.Гагарина  Ген-
надию Зиброву присвоено  звание  генерал-полковника. В 
Воронежский авиационный университет он пришел в 1992 
году, заняв должность заместителя начальника отдела кадров, 
а затем и возглавив этот отдел. С 1998-го по 2000-й – заме-
ститель начальника вуза по материальному обеспечению, с  
2000-го  по  2001-й  –  заместитель  начальника  по  тылу.  
С ноября 2001 года – начальник университета. Поздравляем, 
товарищ генерал-полковник!

назначен глава администрации   
Каменского района

Одним из вопросов повестки дня третьего заседания 
Совета народных депутатов Каменского района седьмого 
созыва, которое состоялось 6 декабря, стало назначение на 
должность главы администрации района. 

Пост главы освободился 8 октября в связи с истечением 
срока контракта с Андреем Рогозиным, руководившим район-
ной администрацией с 27 апреля 2013 года.  На рассмотрение 
Советом народных депутатов были вынесены две кандидатуры 
– директора Центра занятости Каменского района Анатолия 
Кателкина и заместителя главы райадминистрации Виктора 
Ударова. По итогам открытого поимённого голосования при-
нято решение назначить на должность главы райадминистра-
ции уроженца села Прилепы Острогожского района Анатолия 
Кателкина на срок полномочий Совета народных депутатов 
седьмого созыва. 

Валентин петроВ

В  церемонии  приняли 
участие  родственники  по-
гибшего,  его  сослуживцы, 
представители  ветеранских 
организаций, а также учащие-
ся школы и преподаватели, 
сообщает пресс-служба горо-
да. Антон Ерыгин родился в 
семье военного, впоследствии 
решил пойти по стопам отца, 
подполковника. В апреле 2016 
года  он  уехал  в  служебную 
командировку в Сирийскую 
Республику. 

5 мая  в провинции Хомс 
при сопровождении автомо-
билей Российского  центра 
примирения  враждующих 

сторон  31-летний  связист 
Антон  Ерыгин  был  ранен. 
Врачи  два  дня  боролись  за 
его жизнь,  но  спасти  его не 
удалось. Спустя  два  дня  он 
скончался  от  раны. В  доне-
сении  командующего  20-й 
гвардейской  общевойско-
вой  армии  генерал-майора 
Сергея Кузовлева отмечено, 
что  сержант Антон Ерыгин 
выполнил свой долг и погиб, 
действуя  в  сложной боевой 
обстановке. Награждён орде-
ном Мужества посмертно. 

В этот же день состоялась 
торжественная  церемония 
возложения  венков  и  цве-
тов к мемориалу «Памятник 
Славы». 

Имя Антона Ерыгина 
высечено в граните

ЭкономИкА

В январе-сентябре 
2016 года инвестиции 
в основной капитал по 
предприятиям и орга-
низациям Воронежской 
области с учётом не-
формальной экономики 
составили 161,3 милли-
арда рублей, что на 0,4 
процента выше уровня 
соответствующего пери-
ода предыдущего года.

анатолий КруглоВ

На  строительство  зданий 
(кроме жилых) и сооружений 
направлялось  44  процента 
объёма инвестиций, на приоб-
ретение машин, оборудования, 
транспортных средств и произ-
водственного и хозяйственно-
го инвентаря – 30,9 процента, 
на строительство жилья – 20,6 
процента.

Инвестиции в основной ка-
питал по кругу предприятий и 
организаций, не относящихся к 
субъектам малого предприни-
мательства, и без учёта объёма 
инвестиций, не наблюдаемых 
прямыми  статистическими 
методами,  за  девять месяцев 
нынешнего  года  составили 
108,5 миллиарда рублей, или 
67,2 процента в общем объёме 
инвестиций по полному кругу 
предприятий и организаций.

Основным источником фи-
нансирования  инвестиций 
предприятий  и  организаций 
в  январе-сентябре  текущего 
года  являлись привлеченные 
средства (более 70 процентов 
от  всего  объёма  инвестиций 
в основной капитал). За  счёт 
собственных средств предпри-
ятий  и  организаций финан-
сируется около 30 процентов 
всех  инвестиций  в  основной 
капитал.

Наибольший рост инвести-
ционной  активности отмечен 
в целлюлозно-бумажном про-
изводстве; издательской и по-
лиграфической деятельности 
– в 42,2 раза. Самое большое 
сокращение  инвестиций  в 
основной  капитал  произо-
шёл  в  производстве  прочих 
неметаллических минераль-
ных  продуктов  –  в  2,2  раза, 
информирует  пресс-служба 
Воронежстата.

Основной 
источник 
инвестиций

ПрАВослАВИе

В Воронеже в рамках 
регионального этапа XXV 
Международных рожде-
ственских образователь-
ных чтений «1917-2017: 
уроки столетия» прошли 
Церковно-исторические 
Митрофаниевские чте-
ния.

татьяна юШКина

Открылись  чтения  пле-
нарным  заседанием  в  зале 
собраний  Благовещенского 
кафедрального собора.

– Приближается столетняя 
годовщина революции начала 
XX  века,  которая  определи-
ла  судьбу  нашей  страны  на 
целое столетие и сказалась на 
мировой истории, –  отметил 
митрополит Воронежский 
и Лискинский Сергий.  – И 
если бы Россия не  сделала  в 
то  время  свой выбор, мы по-
другому  развивались  бы  и 
жили в  других исторических 
условиях. 

Заседания рабочих секций 
прошли на различных площад-
ках Воронежа. В  ходе меро-
приятий награждены учителя 
– победители регионального 
этапа VI Межрегионального 
конкурса  «Лучшая образова-
тельная организация по фор-
мированию системы духовно-
нравственного развития и вос-
питания  детей  и  молодежи 
«Вифлеемская  звезда  2016 
года». 

Уроки  
столетия

о том, как должен вы-
глядеть современный 
мегаполис, как соеди-
нять передовые техно-
логии с сохранением 
исторического облика 
города, рассуждали 
именитые архитекторы 
и начинающие только 
свой путь студенты. 

светлана ВороБЬЁВа

Форум «Зодчество VRN», 
ранее  известный как  «Зод-
чество Черноземья»,  прово-
дится  с  2007  года и являет-
ся  крупнейшим  событием 
в  области  архитектуры  и 
градостроительства в регио-
нах Центральной России. В 
нынешнем  году участников 
объединила  идея  позицио-
нирования архитектуры как 
социально  значимого  вида 
искусства.

–  Форум  набрал  свою 
мощь,  он  проходит  уже  в 
девятый раз, и важно то, что 
он стал ещё и многогранным. 
Появилась возможность про-
водить дискуссии между про-
фессиональным сообществом, 
властью,  представителями 
общественных организаций, 
существуют и определённые 
образовательные программы. 
Всё это повышает уровень и 
качество форума, – сказал на 
церемонии открытия Алек-
сей Гордеев.

Он также обратил внима-
ние  на  девиз мероприятия, 
подчеркнув, что «архитектура 
– это есть искусство».

– Мы  знаем,  насколько 
важно  сегодня  правильно 
формировать пространство, в 
котором живут люди, так как 
пространство  ориентирует 
человека и повышает его ка-
питал, что является сегодня 
основой  любого  современ-
ного государства. Вы знаете, 
почему наш форум крутой?! 

– обратился глава региона к 
участникам и гостям. – Кру-
той он  тем,  что  здесь много 
молодёжи. И я особенно при-
ветствую молодёжь. Очень 
бы  хотелось,  чтобы многие 
работы, которые здесь пред-
ставлены, а их более двухсот, 
нашли  своё  практическое 
применение. 

Глава  региона 
поздравил  кон-
курсантов и побе-
дителей,  отметив 
высокий  уровень 
требований, предъ-
являемых   про -
фессиональным 
жюри. 

В   фойе   кон-
цертного  зала  губернатор 
осмотрел выставку участни-
ков конкурсной программы 
форума:  работы  отдельных 
архитекторов,  проектных 
институтов, творческих кол-
лективов, студентов архитек-

турных вузов из Ивановской, 
Пензенской, Курской, Там-
бовской, Орловской, Липец-
кой и Воронежской областей. 
Всего было представлено 220 
работ. Конкурс проводился в 
трёх номинациях: «Проекты», 
«Постройки» и «Творчество 
студентов».

Впервые на форуме рабо-

тала  уникальная  арт-зона, 
посвященная тому, как архи-
тектура  во  взаимодействии 
с другими видами искусства 
создает  городскую среду. За 
это  направление  отвечали 
известный воронежский ху-

дожник Евгений Камбалин 
и композитор, автор музыки 
ко  многим  действующим 
спектаклям Камерного  теа-
тра  Ярослав  Борисов.  На 
интерактивной площадке от 
художников Алексея Заго-
родных и Евгения Камбалина 
все  желающие  могли  по-
пробовать себя в написании 

городских пейзажей, а 
также принять участие 
в социальном исследо-
вании,  посвященном 
городским проблемам. 
В рамках форума также 
состоялась  выставка 
«ПИК.16» известных 
воронежских  фото-
графов.  Константин 

Добровицкий, Константин 
Толоконников, Олег Харсеев, 
Кристина Бражникова, Евге-
ний Бичев, Евгений Срибный 
представили свои работы, по-
священные архитектуре,  со-
бытиям и людям Воронежа. 

Одним  из  ключевых  со-
бытий  форума  стала  пре-
зентация  городской  адми-
нистрацией  результатов  и 
перспектив введения дизайн-
регламента,  планов  благо-
устройства  общественных 
рекреационных зон и схемы 
трассировки пешеходных зон 
и  озелененных  территорий 
центральной части Воронежа. 
Кроме  того,  по  поручению 
губернатора Алексея Гордеева 
была организована панельная 
дискуссия  о  перспективах 
реконструкции театра оперы 
и балета.

Глава региона встретился 
с президентом Союза  архи-
текторов  России Никола-
ем Шумаковым. На встрече 
также присутствовали руко-
водитель Управления  архи-
тектуры и  градостроитель-
ства области Марина Ракова, 
почетный президент Союза 
архитекторов России Андрей 
Боков и председатель правле-
ния областной организации 
Союза архитекторов России 
Станислав Сорокин.

В ходе беседы  затронули 
тему возведения новых типов 
жилых одноэтажных домов. 
Было отмечено,  что для ре-
гионов России строительство 
комфортного  и  доступного 
жилья  актуально,  а  пред-
ставленный  проект  имеет 
большие перспективы. Также 
участники встречи говорили о 
перспективах сотрудничества 
Союза архитекторов России и 
правительства Воронежской 
области по повышению каче-
ства архитектурных проектов 
и  городской  среды. Одним 
из направлений совместной 
работы может быть комплекс-
ная реконструкция открытых 
пространств.  Кроме  того, 
была  затронута  тема  сохра-
нения существующих домов 
архитектора  в  регионах,  в 
том числе и в Воронежской 
области.

Свежие идеи для облика города
общество | Архитектура – это искусство, – сказал на открытии IX форума «Зодчество VRN» губернатор 
Воронежской области Алексей Гордеев. – И его задача – формировать пространство, в котором живут люди

В новый дом многодетная семья Ирины и Виктора 
тен переехала в минувшем августе. 
– До сих пор не нарадуемся! – глаза Ирины све-
тятся от счастья. – наконец-таки у нас появилось 
именно наше жильё! Прежде квартировали у роди-
телей мужа. Всемером на 32 квадратных метрах 
размещались. но, несмотря на тесноту, жили друж-
но, не ссорились. Семья ведь одна, делить нечего. 

тамара гаШимоВа

ольховатский район
Детей у Ирины и Виктора  трое:  двенадцатилетняя Ека-

терина, десятилетний Виталий и двухлетний Владимир, по-
домашнему – Вовчик. 

О федеральной программе «Жильё»,  а  точней,  о  её под-
программе «Обеспечение жильём молодых семей»,  супруги 
Тен, работающие на местном лакокрасочном заводе, узнали 
от друзей ещё восемь лет назад. Уточнили детали в районной 
администрации, оформили все необходимые документы и стали 
ждать своей очереди. Два с половиной года назад, с появлением 
на свет Вовчика, дело пошло быстрей. 

– Если бы не помощь со стороны государства, то пришлось 
бы влезать в ипотеку, брать кредиты, – говорит хозяйка, про-
водя экскурсию по дому. – Тогда бы пришлось совсем туго. 
Конечно, всё равно купили бы дом, но не так быстро, в два раза 
меньше и не новый. 

– Субсидию получили в июне, прибавили к ней материн-
ский капитал, региональный, что выплачивают за рождение 
третьего ребёнка, – рассказывает Виктор. – Дом купили но-
вый, просторный – сто квадратных метров,  есть  где детворе 
разгуляться. Сразу же провели электричество, смонтировали 
системы отопления,  водоснабжения,  канализации,  «теплые 
полы», установили сантехнику. 

Полы получились действительно тёплыми. Хоть лежи на 
них, хоть босиком ходи – не застудишься. На оштукатурен-
ных стенах – детские рисунки: принцессы в бальных платьях, 
машинки, цветы. До обоев, признаются хозяева, руки пока не 
дошли. 

У старших детей благодаря переезду появились свои ком-
наты. 

– Здорово, когда есть свой дом, да еще такой большой, – 
поддерживает родителей Катя. – Есть место и для игр, и для 
занятий. У каждого теперь имеются свои столы для подготовки 
к урокам. Мы в школу вместе ходим: я в шестой класс, а Вита-
лик – в четвёртый. 

– Мы вообще всё вместе делаем, – добавляет Виталик. – По-
могаем маме полы мыть, посуду, огород летом пропалываем. А 
ещё с Вовчиком играем, учим его рисовать. 

А вчера вечером они все вместе вырезали из бумаги снежин-
ки и расклеивали их на окна. 

Праздник ведь не за горами. Новый год. В новом доме. 

Под крышей дома своего
Время перемен | Благодаря программе «Жильё» тысячи воронежцев  

улучшили свои бытовые условия

Ирина, Катя, Виталий, Виктор и Вова Тен стали обладателями нового жилья, 
благодаря поддержке государства.
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Мемориальную доску погибшему в Сирии при 
выполнении служебного долга сержанту антону 
Ерыгину открыли 9 декабря в фойе лицея № 8 
(улица Генерала лизюкова, дом 52) , где он учился 
с первого по девятый класс.
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Губернатор Алексей Гордеев осмотрел представленные на конкурс  
работы архитекторов.

Впервые на форуме работала 
уникальная арт-зона, посвя-

щённая тому, как архитектура во 
взаимодействии с другими видами 
искусства создаёт городскую среду.
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В почётном карауле.

Продолжение темы–на 3-й стр.
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Земля, щедрая на таланты
Кажется, совсем ещё недавно с присущим селянам 

спокойным достоинством поднимались на районных 
праздниках на сцену РДК бывшие руководители про-
славленных в то время хозяйств-колхозов «Прогресс» 
Фёдор Алексеевич Беседин и сменивший его на этом 
посту Валерий Григорьевич Жихарев, колхоза «Искра» 
Назар Назарович Пшеничников, совхоза «Красноармей-
ский» Фёдор Петрович Винников. 

Но время быстротечно, и им на смену пришла новая 
плеяда руководителей сельскохозяйственных пред-
приятий, которая умело планирует и организует работу 
на полях и фермах. Вот и на прошедшем празднике ра-
ботников АПК за наградами не раз выходили на сцену 
Сергей Карпов (ООО «Агротех-Гарант» Ростошинский) и 
Николай Вуколов (СХА (колхоз) «Маяк»), Виктор Овсян-
ников (СХА «Эртильская») и Александр Авдулов (ЗАО 
«Восток»), Михаил Гончаров (ООО «Дмитриевское») и 
Николай Сухочев (ООО «Ленинский путь» и ООО им. 
Куйбышева). 

Не отстают от них и фермеры. Самый высокий уро-
жай зерновых культур (33,3 ц/га) среди крестьянско-
фермерских хозяйств района – у фермера Николая Суш-
кова, а сахарной свёклы (510 ц/га) – у Андрея Путилина. 
Самый высокий урожай подсолнечника (35,2 ц/га) по-
лучил со своих полей фермер Владимир Дикарев. Всё это 
говорит о том, что при хорошем отношении к земле будет 
у нас и хлеб, и молоко, и мясо.

Уступили места дублерам
В один из недавних дней глава администрации района, 

его заместители, руководители отделов уступили свои 
рабочие места старшеклассникам и молодым специали-
стам: в Эртиле проходил единый день дублера. 

Его организовали и провели районный отдел образова-
ния и молодежный парламент. Победителем проектов на 
должность главы администрации района из 12 участников 
стал выпускник Эртильской средней школы Александр 
Сдобников, который и провёл весь рабочий день с Сер-
геем Бычуткиным. Итоги Дня дублёра были подведены 
с вручением каждому молодому дублеру сертификата 
участника и номера журнала «Подъём», посвящённого 
Эртильскому району.

Депутат в гуще жизни
Свою первую рабочую неделю в регионах депутат 

Государственной Думы VII созыва от Аннинского из-
бирательного округа №89 Татьяна Сапрыкина начала в 
Эртильском районе. 

С участием главы администрации района Сергея 
Бычуткина за круглым столом она обсудила проблемы 
социальной сферы с руководителями данного блока, про-
вела приём граждан в местной общественной приёмной 
ВПП «Единая Россия», встретилась с коллективом ме-
дицинских работников Эртильской районной больницы 
и выслушала их проблемы. 

Почти как по Невскому проспекту
Заметно в лучшую сторону изменился в уходящем 

году облик улицы Карла Маркса в Эртиле: на ней от по-
селка Мичуринский до перекрестка с улицей Лесной, 
уложено асфальтобетонное покрытие. 

На километр с небольшим дорожного полотна за-
трачено 14 миллионов рублей – это средства областного 
бюджета.

По всей улице сделано освещение, уложен бордюрный 
камень и сделано песчаное основание под будущий тро-
туар. Новой дорогой довольны и водители, и пешеходы. 
«Мы теперь вечерами с соседями гуляем по улице, как 
по Невскому проспекту, – говорит жительница ул. Карла 
Маркса Татьяна Кузнецова. – Светло, дорога широкая и 
ровная – благодать». 

Святой Афон – далёкий и близкий
В Эртильской средней общеобразовательной школе 

№1, где изучают программу духовно-нравственного 
воспитания, настоятель храма во имя Иверской иконы 
Божией Матери протоиерей Василий Гришанов расска-
зал ребятам о своей поездке на Святую гору Афон. 

В Иверском монастыре на Афоне хранится оригинал 
иконы Божией Матери, а в Эртиле – её копия. Отец Васи-
лий поделился впечатлениями об афонских монастырях, 
о том, как поднимался на вершину горы высотой 2033 
метра, преодолев более тысячи ступеней. Ребята с большим 
интересом слушали священника. 

Добрые дела ТОСа
В Шукавке на местном кладбище – новое огражде-

ние. Начало хорошему событию положило то, что ТОС 
«Шукавская община» выиграло областной грант в сумме 
182 тысячи рублей. 

Жители села приняли активное участие в благоустрой-
стве погоста, очистив его от кустов и деревьев. Кстати 
оказалась и помощь местного сельхозпредприятия «Ле-
нинский путь», которое выделило транспорт и рабочих 
для того, чтобы привезти и установить металлическое 
ограждение и вывезти ветви и листву. Глава Морозов-
ского сельского поселения Светлана Суворова делится 
планами на следующий год: «Мы продолжим своё участие 
в конкурсных проектах территориальных общественных 
самоуправлений. Работы по благоустройству у нас ещё 
очень и очень много».

Вторая молодость «очага культуры»
В посёлке Дмитриевка закончен ремонт местного 

Дома культуры. 
Здесь покрасили полы, двери и оконные рамы. В зри-

тельном зале и фойе полы застелили линолеумом. В про-
шлом году к зданию подвели природный газ, а на крыше 
сделали конёк. Теперь в СДК тепло, уютно и красиво, и 
жители с удовольствием собираются на те мероприятия, 
которые здесь проводятся. Все расходы по ремонту взяло 
на себя хозяйство «Дмитриевское», руководит которым 
Михаил Гончаров. 

У карты области
Эртильский район

Сообщения подготовили  
Нина НикОлАеВА, Алексей иВАНОВ.

Глава администрации Эртильского района  
Сергей Бычуткин с участниками Дня дублёра.

Валерий КазаноВ

О развитии АПК и законо-
творческой работе, проводи-
мой в Республике Крым, рас-
сказал председатель Государ-
ственного Совета Республики 
Владимир Константинов.

Затем с докладом о мерах 
по усилению государственной 
поддержки агропромышлен-
ного комплекса и развитию 
малых форм хозяйствования 
на селе выступил председа-
тель Воронежской областной 
Думы Владимир Нетёсов. Он 
отметил, что эти вопросы на-
ходятся в центре постоянного 
внимания органов государ-
ственной власти Воронежской 
области, в том числе – депу-
татского корпуса областной 
Думы.

Спикер напомнил: начиная 
с 2012 года, Воронеж-
ская область уверенно 
закрепилась в пятёрке 
крупнейших аграрных 
субъектов страны, в 
первую очередь – за 
счёт опережающего 
развития животновод-
ства.

– Определяющим 
фактором динамично-
го развития агропро-
мышленного комплек-
са является грамотная инве-
стиционная политика, прово-

димая губернатором Алексеем 
Гордеевым и региональным 
правительством, а также ка-
чественная законодательная 
база. В области были свое-
временно приняты базовые 
законы о развитии сельского 
хозяйства, об обеспечении 
плодородия земель сельско-
хозяйственного назначения, о 
государственной поддержке в 
сфере сельскохозяйственного 
страхования, о «Программе 
социально-экономического 
развития области» и другие, – 
отметил Владимир Нетёсов.

В своем докладе спикер 
выступил с рядом инициатив, 
требующих принятия реше-
ний на федеральном уровне. 
В частности, для устойчивого 
роста сельскохозяйственного 
производства Владимир Не-
тёсов предложил рассмотреть 

вопрос о передаче субъектам 
Федерации полномочий по 
перераспределению средств 

государственной поддержки, 
поступающих из федерального 
бюджета, между направле-
ниями поддержки, исходя из 
приоритетов развития АПК 

конкретного регио-
на. Тем самым, по его 
мнению, будет создан 
стимул для ввода в 
оборот простаиваю-
щих сельхозземель и 
внедрения передовых 
агротехнологий.

Кроме того, Влади-
мир Нетёсов напом-
нил о ранее принятых 
решениях Комиссии 

Совета законодателей по во-
просам интеграции Республи-
ки Крым и города федераль-

ного значения Севастополь в 
правовую систему Российской 
Федерации.

– Специалистами аппарата 
Воронежской областной Думы 
осуществляется мониторинг 
законодательства и правопри-
менительной практики, в том 
числе в сфере сельского хозяй-
ства. Как показывают его ре-
зультаты, в целях восполнения 
пробелов законодательства 
в сфере развития сельского 
хозяйства Республики Крым 
целесообразно принятие ряда 
нормативных правовых актов, 
– отметил Нетёсов.

В частности, он предложил 
крымчанам использовать ба-
зовые законы Воронежской 

области по вопросам развития 
агропромышленного комплек-
са. Они затрагивают такие 
сферы как племенное живот-
новодство, семеноводство, обе-
спечение плодородия земель, 
господдержку крестьянско-
фермерских и личных хо-
зяйств и др.

– Мы готовы оказать всю 
необходимую правовую и ме-
тодологическую помощь в 
разработке и принятии соот-
ветствующих законопроектов, 
– сказал председатель Воро-
нежской областной Думы.

Со своей стороны пред-
седатель Государственного 
Совета Республики Крым 
Владимир Константинов под-
черкнул, что «мы активно 
сотрудничаем в вопросах за-
конотворчества».

– Госсовет высоко ценит ту 
методическую и юридическую 
помощь, которую оказывают 
нам коллеги. В наших планах 
расширение законотворческой 
активности. И, без сомнения, 
мы будем опираться на уже 
имеющийся опыт регионов на-
шей страны, – отметил спикер 
Госсовета Крыма.

По итогам работы Комис-
сии Совета законодателей 
принято решение «О мерах по 
усилению государственной 
поддержки агропромышлен-
ного комплекса и развитию 
малых форм хозяйствования 
на селе». Законодательным 
органам государственной вла-
сти субъектов Российской 
Федерации рекомендовано 
проработать предложения, 
поступившие от Воронежской 
областной Думы.

Комментируя итоги работы 
Комиссии Совета Законо-
дателей, председатель Во-
ронежской областной Думы 
напомнил, что Крым уже при-
нял ряд законов, из числа ре-
комендованных Воронежской 
областной Думой в 2015 году. 
Они касаются развития сель-
ского хозяйства, в том числе 
государственной поддержки в 
сфере сельскохозяйственного 
страхования, содержания и 
защиты домашних животных, 
мер по обеспечению безопас-
ности населения от безнад-
зорных животных и т.д.

– Законодательный опыт 
Воронежской областной думы, 
ряда других представительных 
органов власти субъектов Фе-
дерации, стал базой для нор-
мотворческой деятельности 
депутатов Крыма. Это рабочий 
процесс формирования право-
вой базы нового субъекта. Все 
хорошо помнят, как эмоцио-
нально проходил процесс вос-
соединения Крыма с Россией. 
Потом же пришло время про-
ведения колоссального объема 
работ, включающих в себя 
интеграцию Республики Крым 
и Севастополя в правовую си-
стему России. Не случайно в 
Совете законодателей создана 
целевая Комиссия по данному 
вопросу. И я горжусь тем, что 
Воронежская областная дума 
вносит свою лепту в этот про-
цесс. Интеграция Крыма для 
воронежских депутатов – это 
важный вектор текущей рабо-
ты, направленный на усиление 
единства российского народа, 
– подчеркнул Владимир Не-
тёсов.

Крымчанам предложено  
опереться на базовые законы
Власть | Спикер регионального парламента выступил с докладом на заседании Комиссии Совета законодателей по вопросам 
интеграции Республики Крым и Севастополя в правовую систему России. Оно прошло 8 декабря в Совете Федерации в Москве
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Вначале комиссия обсудила вопрос законодательно-
го регулирования государственной политики в этно-
конфессиональной сфере в субъектах Российской 
Федерации. С докладом по этому вопросу выступил 
председатель Государственного Совета Республики 
Татарстан Фарид Мухаметшин.

Для устойчивого роста сельскохо-
зяйственного производства Вла-

димир Нетёсов предложил рассмотреть 
вопрос о передаче субъектам Федера-
ции полномочий по перераспределению 
средств государственной поддержки, 
поступающих из федерального бюджета

Владимир Нетёсов.
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Вести

Валерий иВаноВ

В мероприятии также при-
нял участие руководитель тер-
риториального отдела разви-
тия микрорайона Придонской 
Анатолий Мешков. В ходе 
приема к депутату обратились 
жители частного сектора с 
просьбой оказать содействие 
в асфальтировании улиц За-
полярная и Крейзера. 

– На улице Заполярной 
находится школа №81. Там же 
по соседству построен новый 
спорткомплекс с бассейном. 
Дети каждый день вынуж-
дены ходить по бездорожью, 
–рассказала уличком Анна 
Восковых.

Андрей Соболев дал разъ-
яснение: перед тем как начать 
строительство дорог, необ-
ходимо подготовить техни-
ческий проект, что требует 
определенных временных и 
финансовых затрат. Как пред-
седатель постоянной комиссии 
по бюджету, экономике, нало-
говой политике и инвестициям 
Воронежской городской Думы 
он пообещал ходатайствовать 
о включении данных меропри-
ятий в план финансирования 
на 2017 год. 

На территории Придон-
ского – на улицах Силикат-
ная и Мосина – расположе-
но несколько шлакоблочных 
двухэтажных жилых домов 
послевоенной постройки. Зда-
ния находятся в аварийном 
состоянии и нуждаются в ка-
питальном ремонте или пере-

селении. На прием к депутату 
обратились жители дома № 21 
по улице Силикатная с вопро-
сом о возможности перевода 
их дома из жилого фонда в вет-
хий и включении в программу 
по переселению.

– Действующая в настоя-
щее время программа по пере-
селению граждан из ветхого 
и аварийного жилого фонда 
завершается 1 сентября 2017 
года. В ее рамках проходит 
переселение домов, признан-
ные ветхими и аварийными 
до 1 января 2012 года, – пояс-
нил парламентарий. – Какой 
механизм будет действовать 
дальше, пока сложно сказать, 
но в любом случае реализация 
федеральной программы будет 
продолжена. Мы направим за-
прос в муниципальное управ-
ление жилищных отношений, 
чтобы выяснить официаль-
ную ситуацию относительно 
вашего дома и на основании 
полученной информации при-
мем решение о дальнейших 
действиях.

В качестве альтернативного 
варианта депутат также пред-
ложил параллельно провести 
переговоры с воронежскими 
застройщиками, которые мог-
ли бы выступить инвесторами 
проекта, и переселить граждан 
за свой счет – без привлечения 
бюджетных средств, чтобы по-
том освоить освободившуюся 
площадку. 

Со словами благодарности 
за оказанную помощь в про-
ведении ремонта и замене окон 

на прием к депутату пришли 
заведующие детских дошколь-
ных учреждений №№132 и 
194. Мария Еремеева и Та-
тьяна Мединцева вручили 
депутату благодарственной 
письмо и новогодний подарок, 
сделанный юными жителями 
Придонского. «Благодарим 
за понимание проблем и по-
мощь детским дошкольным 
учреждениям микрорайона в 
заботе о детях и стремлении 
сделать их жизнь комфортной 
и безопасной», – говорится в 
письме.

Пенсионерка Валентина 
Калашникова пожаловалась 
депутату на огромные очереди 
в отделении Сбербанка. На 
весь микрорайон с населени-

ем больше 20 тысяч человек 
работает одно отделение бан-
ка. Жительница попросила 
депутата оказать содействие в 
открытии еще одного допол-
нительного офиса банка, или 
хотя бы о внесении изменений 
в текущий график работы, 
сделав один из выходных дней 
рабочим. Андрей Соболев со-
общил о намерении обратить-
ся к руководству Сбербанка с 
целью найти взаимопонима-
ние и поддержку в решении 
данного вопроса.

– Основные вопросы, с ко-
торым обращаются граждане, 
связаны со сферами ЖКХ, 
благоустройством, транспор-
том, медицинским и социаль-
ным обеспечением, а также 

с возникающими сложными 
жизненными ситуациями, 
носящими индивидуальный 
характер, – отметил депутат 
в завершении встречи. – Ак-
тивные жители округа, при-
нимающие деятельное участие 
в жизни своего микрорайона – 
это наши главные помощники. 
Вместе нам удалось решить 
немало важных проблем, и мы 
продолжаем совместную рабо-
ту, направленную на развитие 
Придонского.

Всего в ходе приема было 
рассмотрено семь обращений. 
На все вопросы даны подроб-
ные разъяснения и консульта-
ции. Решение обозначенных 
проблем взято под личный 
контроль депутата.

Через призму житейских забот
общество | В решении различных проблем городских микрорайонов важно опираться  
на активную помошь общественности
Депутат Воронежской городской думы, заместитель 
генерального директора по экономике АО «ДСк» 
Андрей Соболев встретился с жителями пригород-
ного микрорайона Придонской, расположенного 
в Советском районе. Депутатский прием прошел в 
рамках декады приемов, приуроченных к 15-летию 
образования партии «единая Россия». 

Подарок  
для будущих  
новосёлов

Улица Юбилейная в селе 
Высокое Лискинского района 
обзаводится всеми необхо-
димыми коммуникациями на 
стадии застройки.

На многих будущих под-
ворьях здесь ещё вбиты раз-
меточные колышки, а газ, 
вода, свет прописались на 
улице, опережая застройщи-
ков. Вслед за водопроводом, 
проложенным в прошлом году, 
Высокинская администра-
ция с помощью специалистов 
«Воронежнефтьгазстроя», 
оформив всю необходимую 
техническую документацию, 
взялась за прокладку газовых 
сетей, уложив вдоль улицы 
более двух километров труб 
и смонтировав газораспреде-
лительные шкафы. Вслед за 
газовиками завершают свою 
работу и электроснабженцы, 
протянувшие вдоль Юбилей-
ной линию электропередач с 
энергосберегающим уличным 
освещением. Такое содействие 
местного самоуправления об-
легчает хлопоты и финансовое 
бремя застройщиков, делая 
их путь к новосельям более 
коротким.

Николай кАРДАшОВ.

Отличилась  
специалист  
из Воронежа

На Всероссийском моло-
дёжном форуме «Города», 
который собрал в Воронеже 
участников из 45 регионов 
страны, подвели итоги рабо-
ты над кейсами по развитию 
городского пространства. 
В число победителей вошла 
специалист из Воронежа.

В  т е ч е н и е  н е с к о л ь к и х 
дней молодые специалисты 
общались с  экспертами в 
области урбанистики, ар-
хитектуры, дизайна,  IT и 
PR-сферы, посещали мастер-
классы и лекции. Участников 
поделили на девять команд, 
каждая их которых совмест-
но с опытным наставником 
разрабатывали концепцию 
по преображению городской 
среды. На торжественном за-
крытии объявили имена по-
бедителей по шести направ-
лениям. В числе победителей 
в  номинации на  лучшую 
концепцию развития обще-
ственных пространств по 
направлению «Урбанистика» 
– молодой специалист из Во-
ронежа Ольга Муханова.

Анатолий кРУГлОВ.
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Андрей Соболев: «Активные жители округа, принимающие деятельное участие  
в жизни своего микрорайона, – это наши главные помощники».

анатолий ХрусталёВ

В  Ц е н т р е  п с и х о л о г о -
педагогической реабилитации 
и коррекции воспитываются 
дети с семи лет с ограниченны-

ми возможностями здоровья, 
и они представляют собой 
особую категорию участников 
дорожного движения. Это 
подростки с ДЦП, наруше-
нием опорно-двигательного 

аппарата и аутисты. Многие из 
них нуждаются в постоянном 
сопровождении взрослых с 
раннего детства. Таким детям 
очень важно иметь свето-
возвращающие элементы на 
верхней одежде, ведь именно 
«особые» ребята из-за неспо-
собности быстро среагировать 
на дорожную ситуацию могут 
стать жертвами ДТП. 

Проводя занятия с воспи-

танниками центра, сотрудники 
Госавтоинспекции в доступной 
и интересной форме рассказа-
ли Правила дорожного дви-
жения, а также показали, как 
стать заметнее на дороге в тём-
ное время суток при помощи 
световозвращающих элемен-
тов. Школьники смогли и сами 
изготовить брелоки, придав им 
образ любимого сказочного 
героя или предмета. Уроки 

очень понравились детям, они 
с интересом отвечали на тема-
тические загадки, разбирали 
различные дорожные ситуа-
ции, а затем прикрепили к себе 
на одежду и рюкзаки световоз-
вращающие элементы. Такие 
встречи с целью социализации 
особых детей сотрудники Во-
ронежской Госавтоинспекции 
проводят с воспитанниками 
центра регулярно.

Брелоки превратились в сказочных героев
Более сотни учащихся с особенными образова-
тельными потребностями вместе с инспекторами 
отдельного батальона ДПС ГиБДД Воронежской 
области изготовили световозвращающие брелоки 
и узнали о них много полезного.



Наталья СтолповСкая

Вывозить с полей собран-
ный сладкий корень необходи-
мо оперативно, без оглядки на 
отдых. Поэтому и выступление 
перед коллективом и гостя-
ми праздника директор ООО 
научно-производственной ком-
мерческой фирмы «Агротех-
Гарант Берёзовский» Владимир 
Кичигин начал со слов благо-
дарности, адресованных тем, 
кто в этот день находился на 
рабочем месте. 

– 2016 год оказался очень 
сложным и одновременно ре-
зультативным, – рассказал 
руководитель. – Мы выжи-
вали в тех условиях, какие 
нам посылал господь Бог, и 
делали всё от нас зависящее, 
чтобы вырастить и сохранить 
достойный урожай: вели под-
кормку озимых, проводили все 
необходимые агротехнические 
мероприятия. И вот итог: ва-
ловой сбор озимой пшеницы 
в хозяйстве составил 8 601 
тонну зерна при урожайности 
– 54,4 центнера зерна с гектара. 
Валовой сбор ячменя – 1683 
тонны (при урожайности 38 
центнеров зерна с гектара), сои 
– 1127 тонн (при урожайности 
– 18 центнеров с гектара), под-
солнечника – 3015 тонн (при 
урожайности 30 центнеров с 
гектара). Валовой сбор всех 
зерновых культур составил 17 
448 тонн. Для нашего хозяйства 
это – рекордная цифра.

В животноводческом под-
разделении предприятия со-
держится 177 голов крупного 
рогатого скота. Лучшие показа-
тели по надою молока – 15 877 
килограммов за 11 месяцев это-
го года – у областного чемпио-
на, доярки Ирины Эктовой. От-
личные показатели по привесу 
мяса у телятницы Валентины 
Аксёновой, чьи подопечные 
каждые сутки прибавляют в 
весе около 617 граммов. 

– Коллектив в животновод-
стве работоспособный, – дал 
свою оценку Владимир Ивано-
вич. – На 2017 год сформиро-
вана отличная кормовая база: 
заготовлена одна тысяча тонн 
сена. Есть всё необходимое, 
чтобы содержать поголовье. 

Одиннадцать лет работы 
в составе группы компаний 
«Агротех-Гарант» наполнены 
большими преобразованиями. 

– За это время у нас многое 
изменилось в лучшую сторону, 
– заметил Владимир Кичигин. 
– Во-первых, мы существенно 
обновили парк техники и те-
перь трудимся на современных 
и высокопроизводительных 
тракторах и комбайнах. Во-
вторых, смогли навести поря-
док на полях и добиться дру-
гого качества посевов. Наши 
севообороты продиктованы 
не только наукой, но и соучре-
дителями, которые помогают 
нам работать над улучшением 
плодородия почвы. 

Заместитель главы адми-

нистрации, начальник отдела 
аграрной политики Рамонского 
муниципального района Юрий 
Болгов заметил, что показатели 
работы «Агротех-Гарант Берё-
зовского» вот уже десять лет 
являются лучшими в районе, а 
в этом сезоне – в числе лучших 
в Воронежской области. 

– Первое место всегда до-
стаётся упорным трудом, – 
подчеркнул Юрий Васильевич. 
– Желаю вам и далее высоко 
держать эту планку.

Представитель головной 
компании «Агротех-Гарант», 
соучредитель ООО «Агротех-
Гарант Берёзовский» Виктор 
Харченко, поблагодарил всех 
тружеников, занятых в рас-
тениеводстве и в животновод-
стве. 

– Верю, что вместе мы смо-
жем преодолеть любые трудно-
сти, – сказал Виктор Дмитрие-
вич. – И ещё до наступления 
нового аграрного сезона за-
ложим камень в основание се-
менного завода, который будет 
построен на вашей территории, 
даст новые рабочие места, уси-
лит экономику предприятия. 

За девять месяцев 2016 
года прибыль предприятия 
составила 58 миллионов ру-
блей. Заработанные средства 
позволили «Агротех-Гарант 
Берёзовскому» вложить 14 
миллионов 826 тысяч рублей 
в капитальный ремонт и бла-
гоустройство складских поме-
щений, столовой, нефтебазы, 

центрального тока. Хозяйство 
активно участвовало в решении 
вопросов социальной сферы 
Карачунского и Комсомоль-
ского сельских поселений. По-
могало местным домам куль-
туры, школе, детским садам, в 
поддержку которых в этом году 
было вложено около одного 
миллиона рублей. 

Всё, что делает предприятие, 
остаётся на земле, где живут 
замечательные люди. Эмо-
циональной и яркой частью 
праздника стало чествование 
тружеников «Агротех-Гарант 
Берёзовского». Почётными 
грамотами, благодарностями, 
премиями в тот день были 
отмечены все работники пред-
приятия. В числе лучших: на-
чальник механизированного 
отряда Владимир Лямзин, 
зоотехник Евгений Бобрешов, 
заведующий автопарком Алек-
сандр Забалуев, заведующий 
центральными ремонтными 
мастерскими Анатолий Кор-
чагин, главный инженер Дми-
трий Тарарыков, заведующая 
центральным током Вера Бавы-
кина, заведующая хозяйствен-
ной частью Наталья Перова, 
главный экономист Любовь 
Кичигина.

2016 год стал для хозяйства 
урожайным во всех смыслах. 

Рекордное число детей – 
восемь малышей – родились у 
сотрудников ООО «Агротех-
Гарант Березовский».  На 
празднике молодым родите-
лям вручили памятные по-
дарки. Отметили и молодёжь, 
которая в нынешнем году вли-

лась в дружный коллектив. 
Самым трогательным и вол-

нующим моментом праздника 
стало чествование ветеранов 
предприятия. Анатолий Ка-
менев, Валентина Гапонова, 
Михаил Праволюбский, Ва-
лентина Зенищева, Алексан-
дра Рубцова проработали в 
хозяйстве десятки лет и по 
сегодняшний день чувствуют 
своё с ним родство, живут его 
интересами. Что уж говорить 
о тех, кто сегодня работает на 
ООО «Агротех-Гарант Бере-
зовский»! Юрий Красняков со 
школьной скамьи пересел за 
руль трактора. Много раз был 
отмечен, как лучший механи-
затор хозяйства. Это высокое 
звание подтвердил и в 2016 
году. Солидный опыт работы 
у механизатора Владимира 
Кретинина, который по праву и 
неоднократно удостоен почёт-
ного звания «Лучший по про-
фессии». Да и как иначе – ведь 
высококлассному специалисту 
по плечу самые сложные техно-
логические задачи! Уверенно 
чувствует себя «за баранкой» 
Валерий Красняков, получив-
ший награду, как лучший води-
тель ООО «Агротех-Гарант Бе-
резовский». В животноводстве 
предприятия незаменимый 
работник – Александр Зуев. 
Доскональное знание своего 
дела, а также такие черты, как 
ответственность и надёжность 
помогают Александру Петро-
вичу достойно нести звание 
«Лучший животновод года». 
Много лет предана своей спе-
циальности Нина Гридяева. 
Она поистине талантливый 
и щедрый на душевное тепло 
кулинар. 

Праздник сюрпризами 
богат. Финальная часть его 
порадовала хозяев и гостей 
выступлением лучших твор-
ческих коллективов Ельца, 
подготовивших для сельских 
тружеников музыкальное по-
здравление.

– Люди – наша главная цен-
ность, – подчеркнул Владимир 
Кичигин. – Мы дорожим каж-
дым работником. Надеемся ре-
шить вопрос со строительством 
жилья для молодёжи, которую 
необходимо привлекать на 
предприятие. Всему коллек-
тиву говорю: большое спасибо 
за труд, вклад каждого в общий 
урожай важен и значим.
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Лучшим работникам предприятия «Агротех-Гарант Берёзовский» – достойные награды.

Доходы уменьшились –  
и расходы стали скромнее
Реальные денежные доходы (номинальные денежные доходы, 
скорректированные на индекс потребительских цен) населения 
Воронежской области в январе-сентябре нынешнего года 
уменьшились по сравнению с показателем соответствующего 
периода 2015 года на 5,3 процента. 

Денежные расходы за январь-сентябрь составили 571 
миллиард рублей, что на 1,3 процента меньше, чем за тот 
же период 2015 года. В структуре использования денежных 
доходов жителей Воронежской области в январе-сентябре 
расходы на покупку товаров и оплату услуг заняли 76,6 
процента, увеличившись на 4,1 процентного пункта. 
При этом доля средств, используемых на приобретение 
иностранной валюты, на сбережения, а также наличных 
денег на руках уменьшилась на 4,3 пункта. А доля средств, 
израсходованных на оплату обязательных платежей, уве-
личилась на 0,2 пункта. 

На рынке платных услуг наблюдалось снижение поку-
пательной способности населения по плате за отопление 
(на восемь процентов), горячее водоснабжение (на шесть 
процентов), электроэнергию и жилье (на пять процентов), 
сетевой газ (на четыре процента). 

На свои денежные доходы средний житель области мог 
совершить в городском автобусе на 78 поездок (на четыре 
процента) меньше, чем в январе-сентябре 2015 года, ин-
формирует пресс-служба Воронежстата. 

Пять минут – и СНИЛС готов
Начиная с 26 октября нынешнего года, все территориальные 
органы Пенсионного фонда Воронежской области 
осуществляют регистрацию граждан в системе обязательного 
пенсионного страхования в режиме реального времени. Только 
за ноябрь данной услугой воспользовались около трёх тысяч 
жителей региона.

При обращении по этому вопросу в органы ПФР до-
статочно предъявить документ, удостоверяющий лич-
ность, и в течение пяти минут житель области получит 
страховое свидетельство. Зарегистрироваться в системе 
обязательного пенсионного страхования, заменить страхо-
вое свидетельство в случае изменения анкетных данных, 
либо получить дубликат страхового свидетельства в on-
line режиме можно в управлениях Пенсионного фонда по 
Воронежской области и клиентских службах управления 
ПФР в Воронеже. Информация об адресах управлений 
ПФР по Воронежской области размещена на интернет-
странице Отделения ПФР по Воронежской области в 
разделе «Контакты и адреса\Отделение\Структура От-
деления», информирует сайт ПФР.

Таланту года не беда 
В Осетровском сельском поселении Верхнемамонского района 
прошёл районный фестиваль народного творчества «Нам года 
не беда». 

Среди его целей – поддержка творческих людей стар-
шего поколения, популяризация произведений советских 
и российских композиторов исполняемых в кинофильмах 
прошлых лет. Посвящён фестиваль был Году российского 
кино. В фойе Осетровского Центра культуры проходила 
выставка «Нам года не беда» сельских поселений района, 
познакомившая с местным изобразительным искусством 
и декоративно-прикладным творчеством. Экспонатами 
стали более 150 работ ветеранов. 

На фестиваль приехали более 80 самодеятельных арти-
стов, сообщает сайт администрации района. На концерте 
звучали песни (в том числе из советских кинофильмов) 
и стихи. В числе участников – вокальный ансамбль 
«Разгуляй» Ольховатского ЦК, Фольклорные ансамбли 
«Нижнемамонские роднички» из 2-го Нижнего Мамона 
и «Журавушка» Русскожуравского ЦК. 

Против фальшивых больничных
Ежегодно в Воронежской области до 500 рабочих дней теряется 
по причине подделки документов строгой отчётности – листков 
нетрудоспособности.

По информации реготделения Фонда социального стра-
хования РФ, за девять минувших месяцев в Воронежской 
области работодатели и ревизоры при проверках обнару-
жили 45 фальшивок, тогда как за весь прошлый год – 47. 
Информацию обо всех выявленных случаях предъявления 
к оплате поддельных больничных Воронежское отделение 
Фонда направляет в правоохранительные органы. Нередко 
результатом таких фактов становится уголовное дело.

В настоящее время ФСС РФ осуществляет поэтапный 
переход на прямые выплаты, когда пособия рассчиты-
ваются не бухгалтерией предприятия, а специалистами 
Фонда и выплачиваются непосредственно работникам на 
лицевой счёт в банке или почтовым переводом. Расчёт и 
оплата производятся после тщательной проверки всех до-
кументов, в том числе и листка нетрудоспособности, что 
практически исключает саму возможность предъявления 
к оплате поддельных бланков.

Пилотный проект «Прямые выплаты» уже успешно 
действует в двадцати регионах страны. Воронежское от-
деление Фонда также ведёт подготовительную работу по 
переходу на прямые выплаты пособий по обязательному 
социальному страхованию, информирует пресс-служба 
регионального отделения.

Пришлось обратиться в суд
В ходе приёма граждан в общественной приёмной губернатора 
Воронежской области Алексея Гордеева в Бутурлиновском 
районе, который провёл руководитель регионального 
департамента природных ресурсов и экологии Алексей 
Карякин, был рассмотрен ряд обращений жителей.

В частности, разговор шёл о выделении земельного 
участка для крестьянско-фермерского хозяйства, о га-
зификации и реконструкции водопровода, о присвоении 
звания «Ветеран труда». Поднимались также вопросы, 
связанные с реконструкцией аварийного участка дороги 
Бутурлиновка – Елань-Колено. На все вопросы, с согласия 
граждан, ответы были даны устно в ходе личного приёма, 
отдельные обращения взяты на контроль. 

Так, на контроле департамента находится вопрос со-
стояния ГТС пруда «Юбилейный» в балке Крутой яр. 
Подрядчиком работы выполнены с нарушениями, они 
влияют на безопасность ГТС. Алексея Карякин пояснил 
собравшимся, что в добровольном порядке подрядчик 
не устранил выявленные недостатки в работах, поэтому 
департаментом подано исковое заявление в суд, который 
может обязать подрядчика провести ремонт ГТС в рамках 
гарантийных обязательств. 

Также в рамках приёма граждан в общественной при-
ёмной губернатора прошёл выездной приём граждан в 
Великоархангельском сельском поселении. Кроме этого, в 
рамках визита в Бутурлиновский район Алексей Карякин 
осмотрел парк, который был создан в рамках Всероссийской 
акции «Лес Победы» в прошлом году. Зелёные насаждения, 
посаженные в рамках акции, прижились и находятся в хо-
рошем состоянии, администрация района благоустроила 
парк, проложила вело-роллерную трассу, оборудовала места 
для отдыха населения, в планах – создание на прилегающей 
территории музея военной техники под открытым небом. 

В приёме граждан приняли участие руководитель обще-
ственной приемной губернатора Воронежской области в 
Бутурлиновском районе Евдокия Бондаренко, первый за-
меститель руководителя администрации Бутурлиновского 
района Алексей Бурсов, информирует сайт департамента 
природных ресурсов и экологии Воронежской области.

Анатолий КРУГЛОВ, Василий ЧеРнОУсОВ. 

Важен каждый шаг вперёд
апк | За одиннадцать лет работы предприятие «Агротех-Гарант Берёзовский» выработало привычку к лидерству. Итоги нынешнего 
сельскохозяйственного года показывают: в Рамонском районе более сильного хозяйства и опытного коллектива не найти 
Чествование тружеников 
«Агротех-Гарант Берё-
зовского» началось на 
районном празднике 
работников сельского 
хозяйства и продолжи-
лось на торжественном 
собрании предприятия в 
селе Князево. Каравай 
хлеба – символ благопо-
лучия, радушия и широты 
русской души. Пышный 
хлеб из муки нового уро-
жая свидетельствует об 
окончании сельскохозяй-
ственных работ, говорит 
о необходимости собрать-
ся за столом и подвести 
итоги аграрного года. 
Один из его серьёзных 
результатов – большой 
урожай сахарной свеклы. 

анатолий ХРУСталЁв

Условия участия  
в подпрограмме

В частности, сообщил, что 
возглавляемый им департамент 
«является ответственным ис-
полнителем в части реализации 

на территории Воронежской 
области подпрограммы «Обе-
спечение жильём молодых 
семей» федеральной целевой 
программы «Жилище» на 2015-
2020 годы, утверждённой по-
становлением Правительства 
Российской Федерации от 17 
декабря 2010 года».

При этом Олег Юрьевич 
обратил внимание на то, что 
«государственная поддержка в 
решении жилищной проблемы 
оказывается молодым семьям, 
признанным органами местно-
го самоуправления в установ-
ленном порядке нуждающи-
мися в улучшении жилищных 
условий». Это важный момент. 
А сама поддержка реализуется 
путём предоставления мо-
лодым семьям-участникам 
подпрограммы социальных 
выплат. Принятие же докумен-
тов для участия молодой семьи 
в подпрограмме относится 
опять-таки к компетенции 
органов местного самоуправ-
ления по постоянному месту 
жительства молодой семьи 
на территории Воронежской 
области.

Имеется несколько условий 
для участия в подпрограмме. 
Во-первых, возраст каждого из 
супругов либо одного родителя 
в неполной семье на день при-
нятия органом исполнительной 
власти субъекта РФ решения о 
включении молодой семьи-
участницы подпрограммы в 
список претендентов на полу-
чение социальной выплаты в 
планируемом году не должен 
превышать 35 лет. Во-вторых, 
молодая семья должна быть 
признана нуждающейся в жи-
лом помещении. И, в-третьих, 
у семьи должно быть наличие 
доходов, позволяющих полу-
чить кредит, либо иных денеж-
ных средств, достаточных для 
оплаты расчётной (средней) 
стоимости жилья в части, пре-
вышающей размер социальной 
выплаты.

Социальные выплаты
Теперь о самой социальной 

выплате. Участникам подпро-
граммы она предоставляется на 
приобретение (строительство) 
жилого помещения в размере 
30 процентов (для молодых 

семей, не имеющих детей) и 35 
процентов (для молодых се-
мей, имеющих одного ребёнка 
и более) расчётной (средней) 
стоимости приобретаемого 
жилья.

Молодая семья, изъявившая 
желание получить социальную 
выплату в планируемом году, 
должна иметь возможность 
доплатить разницу между 
полученной социальной вы-
платой и расчётной стоимо-
стью приобретаемого жилья 
(65-70 процентов собственных 
средств).

Субсидии
Руководитель департамента 

также сообщил, что «ежегодно 
Воронежская область участву-
ет в конкурсном отборе субъ-
ектов на получение субсидий 
из федерального бюджета на 
основании приказов феде-
рального уполномоченного 
органа (Минстроя России) 
о проведении такого отбора. 
Соглашение о предоставлении 
субсидии из федерального бюд-
жета бюджету Воронежской 
области на софинансирование 
расходных обязательств заклю-
чается между правительством 
Воронежской области и Мин-
строем России». 

Уже получили  
поддержку

По информации Олега Гре-
чишникова, количество мо-
лодых семей Воронежской 
области, нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий и 
являющихся участниками под-
программы, по состоянию на 1 
сентября 2016 года составляло 
4648, из них 90 семей имеют 
троих и более детей. В ны-
нешнем году в соответствии с 
распоряжением Правительства 
РФ от 22 февраля Воронеж-
ской области из федерального 
бюджета выделена субсидия в 

объёме 44,1 миллиона рублей. 
Средства областного бюджета 
составляют 32 миллиона ру-
блей, а сумма средств местных 
бюджетов муниципальных 
образований региона – 44,5 
миллиона рублей.

Ну и, наконец, о самом ра-
достном для молодых семей. 
Общий объём бюджетных ас-
сигнований позволил выдать 
свидетельства о праве на по-
лучение социальной выплаты 
242 молодым семьям. Срок 
реализации свидетельства мо-
лодой семьёй – семь месяцев. И 
по состоянию на 1 октября 2016 
года улучшили свои жилищные 
условия с помощью мер госу-
дарственной поддержки 140 
молодых семей.

Основная проблема
Руководитель регионально-

го департамента строительной 
политики Олег Гречишников, 
отвечая на вопрос редакции 
газеты «Коммуна» об основных 
проблемах, которые прихо-
дится решать при реализации 
подпрограммы, так обозначил 
главную: низкий уровень фи-
нансирования мероприятий 
подпрограммы «не позволяет 
в короткие сроки обеспечить 
социальной выплатой на при-
обретение жилого помещения 
или строительство индивиду-
ального жилого дома молодые 
семьи – участники подпро-
граммы».

Поможет специальная 
ипотечная программа

Очевидно, именно поэто-
му осведомлённая в такой 
проблеме, характерной для 
всей России, депутат нижней 
палаты парламента страны 
Маргарита Свергунова под-
готовила обращение на имя 
председателя Центрального 
банка Эльвиры Набиуллиной 
с предложением разработать 

специальную ипотечную про-
грамму для вновь создаваемых 
семей. Об этом информирует 
сайт Iudiipoteki.ru.

Речь идёт о создании го-
сударственной программы 
предоставления кредита на 
покупку жилья под пять про-
центов. Воспользоваться ею 
можно будет при соблюдении 
нескольких условий: оба мо-
лодожёна должны являться 
гражданами РФ; для обоих 
этот брак должен быть пер-
вым; решение о вступлении 
в программу льготного кре-
дитования должно быть при-
нято в течение трёх лет после 
регистрации брака. 

При этом, отмечает Марга-
рита Свергунова, в програм-
ме не должны учитываться 
возрастные цензы. В той же 
госпрограмме по поддержке 
молодых семей и других про-
граммах такие возрастные 
ограничения имеются. Да, вы 
можете впервые заключить 
брак, де-факто считаться моло-
дой семьёй, но де-юре закон не 
будет вас считать такой семьёй, 
если супруги на момент заклю-
чения брака преодолели план-
ку в 35 лет. Для таких семей, 
как говорится, «поезд ушёл», 
и особо им рассчитывать не на 
что. По мнению депутата Госу-
дарственной Думы, реализация 
её предложения «поможет и 
скрепить браки, и преодолеть 
страх нищеты для многих мо-
лодых пар, желающих стать 
родителями».

Если сделать вывод, то мож-
но отметить: помощь государ-
ства молодым семьям в улуч-
шении жилищных условий 
существенна, но недостаточна. 
И решение одной из важней-
ших социальных проблем со-
временной России упирается в 
серьёзный барьер – недостаточ-
ное финансирование. А такие 
вопросы только на региональ-
ном уровне не решить. 

В очереди за счастьем
Жильё | В Воронежской области реализуется подпрограмма «Обеспечение жильём 
молодых семей» федеральной целевой программы «Жильё» на 2015-2020 годы

Коренным образом отличается настроение 
в молодых семьях, которые при поддержке 
государства уже улучшили свои жилищные условия, 
и в тех, которые ещё продолжают мучительные 
поиски путей решения этой жизненно важной 
для них проблемы. Среди не имеющих своей 
надёжной крыши над головой молодых пар немало 
таких, которые вообще не знают о каких-либо 
государственных программах обеспечения жильём 
недавно пустившихся в семейное плавание, а те, кто 
о них слышал, не знают, как стать участниками таких 
программ. Чтобы помочь «несведущим» молодым 
семьям, редакция газеты «Коммуна» обратилась 
с рядом вопросов на эту актуальную тему к 
руководителю департамента строительной политики 
Воронежской области Олегу ГРЕЧИШНИКОВУ. Он 
поделился очень полезной для молодых семей 
деловой информацией.

По дороге к своему жилью.
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Не «тепличного» поля ягодки
– О вас уже много всего написано и 

сказано. Но немногие знают подробности 
октябрятско-пионерского детства, которое 
когда-то и привело вас в спорт. Давайте с 
этого и начнем.

Б.Р.: Я родился и вырос в районе мосто-
завода. Сначала в частном секторе житья 
не было никакого. Потом нам дали комнату 
в районе нынешнего областного ГИБДД. 
Отец – Анатолий Тихонович, мама – Раиса 
Сергеевна. Оба работали на мостозаводе. 
Папа умел делать буквально все, чему и 
меня научил. Так что по домашнему хозяй-
ству у нас никаких проблем не возникает. 
Мама была крановожатой. До этого в Туле 
она работала в шахте, попала под завал, и 
под землю ей путь оказался после этого 
заказан. Она приехала в Воронеж и встре-
тила здесь отца. Пацаном я рос уличным. 
С утра до вечера гонял мяч. Жили мы 
небогато, поэтому частенько приходилось 
заниматься самообеспечением. Лазали в 
ближайшие огороды, в здание находив-
шегося рядом хлебозавода. Отъявленной 
шпаной мы не были. Просто есть хотелось. 
Когда пошел в школу, оказалось, что учить-
ся в ней просто и легко. Я и уроки особо 
не делал, а был почти отличником. Мне 
повезло с учителями. Но особое «спасибо» 
моему учителю физкультуры – Алексан-
дру Николаевичу Сердобинскому. Хоро-
ший дядька, который, можно сказать, дал 
мне путевку в спортивную жизнь. Именно 
он пригласил в школу тренера по легкой 
атлетике, Анатолия Николаевича Шувало-
ва, чтобы он на меня посмотрел. В драных 
кедах и в трико с вспученными коленками 
я пробежал стометровку за 12,4 секунды, 
прыгнул в длину на 6,18 метра. Он был 
удивлен результатами самородка, кото-
рого никто ничему не учил, привел меня 
в секцию. Так началась моя спортивная 
карьера. Тренировались в жестких усло-
виях, с целлофановыми пакетами на ногах, 
когда было сыро. Но все эти «издержки 
производства» желания заниматься лег-
кой атлетикой не отбили. Помню, в 1972 
году мне тренер сказал: «Вы счастливые. 
У нас нет возможностей для нормальной 
работы, а вы скоро будете тренироваться 
в тепличных условиях». Вот уже почти 
50 лет жду, когда эти «теплицы» появят-
ся. Вскоре на моей любимой дистанции, 
110 метров с барьерами, стал показывать 
приличные результаты, меня пригласили 
в Москву в спортивный интернат. Затем 
поступил в Московский автодорожный ин-
ститут, поскольку всегда тянуло к технике. 
Но долго там не проучился. В то время все 
вузы ходили под спортивным обществом 
«Буревестник», а я был «динамовцем» и 
ничего менять не собирался. Меня стали 
откровенно гнобить. Вскоре все это надоело, 
и я бросил учебу. Но оставаться без высшего 
образования было не с руки. Единствен-
ный вуз, который относился к «Динамо», 
оказался Московский историко-архивный 
институт. Поступил, оттуда призвали в 
армию в погранвойска. Далеко, правда, 
уезжать не пришлось, поскольку служил на 
КПП в аэропорту «Шереметьево». Только 
благодаря случаю не попал вместе со свои-
ми ребятами в «афганский» призыв. Когда 
всех забирали, я находился в командировке. 
Сватали меня и в органы. Но я отказался, 
вернулся в Воронеж, опять же случайно 
оказался на стадионе «Динамо», где в итоге 
и встретил Елену. Бог меня вообще как-то 
по жизни направляет и хранит. 

Е.Р.: Мой отец, Иван Григорьевич 
Рыкунов, трудился в КБХА техником-
испытателем, а мама, Тамара Ивановна, 
работала продавцом в магазине. Так что к 
спорту они не имели никакого отношения. 
А я с ранних лет хотела им заниматься. 
Причем спортивной гимнастикой. Пошла в 
секцию, но оттуда меня с треском выгнали 
за мой «не мостик, а Чернавский мост».

– А что это значит?

Е.Р.: Кривой, пологий. Сказали, что 
гибкости у меня никакой нет, и помахали 
ручкой. Затем я оказалась в секции плава-
ния и «доплавалась» до ревматизма сердца. 
Была освобождена от физкультуры, просто 
стояла в сторонке, когда тренер Анатолий 
Иванович Хатунцев пришел к нам в школу 
набирать детей в секцию легкой атлетики. 
Увидел меня и спрашивает: почему, мол, 
девочка, со всеми не бегаешь? «Сердце 
болит», – отвечаю. «Влюбилась, что ли?» 
– посмеялся он. Я объяснила что к чему. 
Несмотря на это, он пригласил меня на тре-
нировку. Начали потихоньку заниматься, 
хотя врачи меня не допускали. Пришлось 
подделать справку. Вот так в 1976 году 
я начала заниматься легкой атлетикой. 
Родители сначала были не в восторге, 
но врач-ревматолог сказал, что, может 
быть, это даже восстановит здоровье. Так, 
собственно, и произошло. Бегала я всегда 
только спринт. Кроссы и забеги на вынос-
ливость были для меня страшным испыта-
нием. В 1983 году по состоянию здоровья 
Хатунцев не смог со мной заниматься, и я 
перешла к другому тренеру.

– Существует стереотип, что спортсме-
нам, с их бесконечными тренировками и 
сборами, до учёбы нет никакого дела. Так 
ли это?

Е.Р.: Не знаю, как сейчас, а в советские 
времена все это органично сочеталось. Хва-
тало времени и на школу, и на тренировки. 
Да, порой уставала, но училась на «четыре» 
и «пять». Да и в вузе особых проблем не 
испытывала.

– Недавно я общался с известной легко-
атлеткой, олимпийской чемпионкой Татья-
ной Лебедевой. Она сказала, что пришла в 
спорт не за медалями и званиями – ей просто 
было интересно. 

Е.Р.: У меня все было точно так же. Я 
получала удовольствие, ждала с нетерпе-
нием каждую тренировку.

Б.Р.: Раньше подготовка спортсменов 
выстраивалась в четкую систему. Это сей-
час на первое место вышел прагматизм. 
Родители и тренеры требуют от своих 
чад, чтобы они любой ценой добивались 
результатов, зарабатывали огромные день-
ги. Глубочайшее заблуждение. Ребенку 
должно быть интересно, и он должен быть 
здоровым. А все остальное может быть 
только приложением.

– Лена, когда вы поняли, что спорт станет 
вашей жизнью?

Е.Р.: Когда я закончила школу, у меня 
просматривалось два варианта: поступать в 
мединститут либо продолжить заниматься 
спортом. Спорт победил, потому что я по-
лучала от занятий именно удовольствие.

– Ещё раз процитирую Лебедеву, которая 
сказала: «Я благодарна судьбе за то, что 
превратила спорт в мою жизнь, а мою жизнь 
превратила в спорт». Это про вас?

Е.Р.: Очень точно сказано. Я ни о чем не 
жалею и безмерно благодарна судьбе, что 
она так распорядилась моей жизнью.

Б.Р.: Тане спорт действительно много 
дал в жизни. Как и она – спорту. Поэтому 
с ней трудно не согласиться. Поверьте, 
подобных начинающих в спорте очень 
много. Только не все они попадают в хо-
рошие тренерские руки. Татьяне в этом 
смысле повезло. Ее талант и трудолюбие, 
помноженные на профессионализм тре-
нера, в совокупности и привели к таким 
результатам.

Любовь на замок  
не закроешь 

– Давайте немного отвлечёмся от спорта 
и поговорим о том, какой такой случай по-
дарил вас друг другу.

Б.Р.: В 1980 году, 3 сентября, я приехал 
домой в отпуск, первым делом отправился 
на свой любимый стадион «Динамо». В это 
время там тренировалась Лена. Я сразу 
приметил молоденькую симпатичную 
девушку. И пропал!

Е.Р.: А я на него поначалу не обратила 
никакого внимания.

Б.Р.: В ноябре демобилизовался и еще 
некоторое время пытался быть спортсме-
ном. Мы и на тренировках пересекались, и 
на сборы выезжали вместе. Познакомили 
нас друзья зимой в манеже во время тре-
нировки.

Е.Р.: А более серьезные отношения на-
чались на сборах в Алуште. Там уже были 
и танцы, и прогулки под луной. Не стоит 
забывать, что мне тогда было всего 16 лет. 
Вот Борис терпеливо ждал долгих два 
года, когда Елене Ивановне исполнится 
18. И 31 июля 1982 года в 15:15 мы стали 
мужем и женой.

Б.Р.: Приехал забирать ее из дома, а там 
бабки все веревками перевязали. И деньги 
им дал, и конфеты – не пускают, и все. 
Пришлось сорвать все эти веревки. Под-
нимаюсь наверх, а дверь закрыта, опять не 
пускают. Но я человек горячий – дверь вы-
шиб. Так началась наша семейная жизнь.

– Лена, а как родители отнеслись к ва-
шему выбору вышибалы дверей?

Е.Р.: Очень даже положительно. Борис 
сразу понравился, прежде всего папе. Заси-
живался у меня допоздна, потом шел пеш-
ком из Юго-Западного до Димитрова. Когда 
я сказала, что мы решили пожениться, они 
отнеслись к этому спокойно: мол, это мое 
дело, моя жизнь, сама и решать должна.

– Традиционный медовый месяц где про-
водили?

Б.Р.: На соревнованиях в Туле.
Е.Р.: Ладно тебе! Когда сезон закон-

чился, мама моей подружки по большому 
блату достала две путевки на турбазу в 
Сухуми – в сентябре, в бархатный сезон.

Б.Р.: Да, спасибо ей. Только когда мы 
туда приехали, нас поселили в разные но-
мера, потому что не было мест. Три дня мы 
жили в шестиместных номерах, а я ходил 
обивал пороги. Наконец нас воссоединили, 
и мы провели две прекрасные недели.

Работать с такими людьми – 
божий дар

– С семьёй всё понятно. А как вы стали 
спортивной парой?

Е.Р.: Когда Анатолий Иванович за-
болел, это решилось как-то само собой. 
Мы и раньше иногда вместе работали. А 
с конца 1983 года стали тренироваться 
официально.

Б.Р.: У меня в то время опыта тре-
нерской работы фактически не было. Я 
только-только закончил выступать. И то 
не по своей воле. Наш тренер приболел, 
стал пропускать тренировки, а потом и 
вовсе нас бросил. Вот я и стал помогать 
своему другу Сергею Цивашову, хотя и 
сам продолжал еще некоторое время тре-
нироваться. Он здорово подрос профессио-
нально, уехал в Москву, где тренировался 
у бывшего президента Федерации легкой 
атлетики Балахничева. В итоге добегался 
до мастера спорта международного класса. 
Можно сказать, что это и был мой первый 
тренерский опыт.

– Я так понимаю, что весь свой спортив-
ный потенциал вы не смогли реализовать?

Б.Р.: Конечно нет. Были бы хоть какие-
то мало-мальские условия для работы 
– был бы и результат иной. Мы же трениро-
вались и выступали не благодаря чему-то, 

а вопреки. И это не только в Воронеже, а 
в целом в стране. На местах условий нет 
никаких. С 1984 года мы бьемся головой о 
стену. Но просвета так и нет.

– Когда вы увидели в Елене не только 
любимую женщину, но и спортсменку вы-
сокого уровня?

Б.Р.: Всегда видел. Лена является 
эталоном бегуньи в моем представлении. 
По технике я видел только двух таких 
спортсменок: жена многолетнего тренера 
сборной России Маслакова Людмила и 
Лена. Она была слабенькой, худенькой, 
поэтому бежала не за счет мощи и силы, а 
благодаря высочайшей технике.

– Лена, тяжело тренироваться у мужа? 
Конфликтные ситуации возникали?

Е.Р.: Не поверите: не припомню. Мне, 
наоборот, всегда было необходимо, чтобы 
он находился рядом. Особенно на соревно-
ваниях. Его поддержку и надежное плечо 
я чувствовала постоянно.

Б.Р.: У обычного тренера как: пришел, 
отработал – разбежались до следующей 
тренировки. А здесь – 24 часа в сутки 
вместе, мозги не расслабляются совсем. 
Ругаться просто некогда, да и незачем. Ну  
поругаешься – и что дальше? Все равно 
никуда не денешься.

– Неужели за 34 года вы друг другу не 
надоели?

Е.Р.: О чем вы говорите? Нет, конеч-
но!

Б.Р.: Сейчас Лена ездит по стране в 
рамках программы «Легенды спорта». 
Куда-нибудь уезжает, и дом пустой. Я 
благодарен судьбе, что она подарила мне 
Елену – и как жену, и как спортсменку. 
Есть у меня еще одна гордость – Руслан 
Мащенко. Это, конечно, божий дар – ра-
ботать с подобными людьми. 

По скользкой дорожке
– Борис Анатольевич, как получилось, 

что с лёгкой атлетики вы переквалифици-
ровались на бобслей?

Б.Р.: В 2001 году меня пригласил к себе 
директор ШВСМ Узберг и сообщил, что к 
нам из Средней Азии приехали Дмитрий 
Степушкин и Наташа Иващенко. Мол, они 
занимаются бобслеем, а помочь им некому. 
Предложил взять их под свое крыло. И 
пошло-поехало. В России вдруг надумали 
возрождать бобслей. Президентом феде-
рации был тогда Владимир Дмитриевич 
Лейченко, а помогал ему наш земляк Олег 
Сухорученко. Местом для тренировочных 
сборов выбрали почему-то Воронеж. Так 
я оказался в сборной страны. Поначалу 
отказывался, но помочь бобслеистам меня 
просил даже президент Федерации легкой 
атлетики Балахничев.

– А сами-то хотели переходить на новую 
работу? Душа к бобслею лежала?

Б.Р.: Сначала, конечно, не лежала, по-
тому что я вообще не знал толком, что это 
такое. Но было интересно. Когда разобрал-
ся – увидел, что эти ребята – первостатей-
ные трудяги, зауважал и их, и вид спорта. 
Удивительно, что в то время в голову мне 
часто приходили такие нестандартные 
решения, которые сразу давали результат. 
Это при том, что бобслей был для меня 
поначалу закрытой книгой. 

– Лена, как вы считаете, победы наших 
бобслеистов последних лет – это заслуга в 
том числе и Бориса Анатольевича?

Е.Р.: Однозначно да. Старт, чем в основ-
ном и занимался Борис, у нас был одним 
из лучших в мире.

Б.Р.: В Турине, где мы получили первые 
олимпийские медали благодаря четверке 
Зубкова, наш старт приходили снимать 
на камеру представители ведущих боб-
слейных держав. Все удивлялись, как 
так можно бежать: идеально нога в ногу. 
Наши разминочные упражнения, которые 
никто никогда не делал, теперь копирует 
весь мир.

– Если всё так хорошо и радужно склады-
валось, то почему вас «ушли» из сборной?

Б.Р.: В 2006 году скоропостижно, в 46 
лет, ушел из жизни Лейченко. И бобслей 
пошел по другой, я бы сказал, скользкой 
дорожке. Впрочем, не мне судить. Рабо-
тают – и пусть работают. Я с таким рас-
кладом не согласился, высказывался по 
этому поводу, спорил. Вот меня и выжили 
из команды. Следующим вскоре стал Су-
хорученко, который на много лет оказался 
не у дел. Сейчас на место и президента 
федерации, и главного тренера пришел 
Александр Зубков. Он набрал новую тре-
нерскую команду, в которой нашлось место 
и Сухорученко. Я хочу пожелать ребятам 
удачи и побед.

– У вас нет горького осадка от того, что 
вы, человек, внесший большой вклад в воз-
рождение отечественного бобслея, остались 
вне игры?

Б.Р.: Я бы с удовольствием поработал, 
если бы пригласили. Я как президент 
федерации ежегодно пишу в сборную 
представление спортсменов и тренеров 
от региона. Включаю в него и себя. Но не 
берут. Что ж, переживу. Что могу сделать 
для ребят, которые со мной работают, я 
делаю.

– То есть бобслей в Воронеже пока 
жив?

Б.Р.: Пока Рузин жив, и бобслей жив. 
Что будет дальше – не знаю. Все-таки 
вид спорта не массовый и финансово за-
тратный. Кружусь, бьюсь лбом о стену. 
Найдется ли другой такой сумасшедший 
– сложно сказать.

Ещё не вечер
– Лена, когда пришло осознание того, 

что «я могу»?
Е.Р.: Когда заслужила звание мастера 

спора и выиграла полуфинал Кубка СССР 
в Кишиневе. Именно тогда всерьез пове-
рила в свои силы. Постепенно, поэтапно 
шла к попаданию в главную команду 
страны. Принимала участие во многих со-
ревнованиях и иногда обгоняла сборниц. 
Росли результаты – повышались и мои 
собственные амбиции. В 1988 году стала 
мастером спорта международного класса. 
Это произошло в Сочи на Кубке «Правды», 
где выиграла 200 метров у Кондратьевой, 
олимпийской чемпионки 1980 года. Это 
стало для меня потрясением, и я поняла, 
что могу попасть в сборную.

Б.Р.: При этом ее постоянно преследо-
вали болячки. Была травма ахилловых су-
хожилий. Никто не хотел лечить. Два года 
я ей делал тейпы на обе ноги из обычного 
пластыря. Страшно вспоминать.

– И вот пришёл звездный 1992 год. На 
Олимпиаду вы без проблем попали?

Е.Р.: Что вы?! Мы долго готовились. Я 
проходила жесткий отбор на чемпионате 

СССР в Киеве. Могу сказать, что где-то 
мне и повезло.

Б.Р.: Если бы я оказался рядом, она бы 
еще в Сеул четырьмя годами раньше по-
пала. Но меня наша доблестная федерация 
отправила в Югославию обмениваться 
опытом. Все клялись-божились, что с ней 
будут работать опытные тренеры, что она 
будет под присмотром, что ее возьмут на 
сборы. В итоге все закончилось тем, что 
Лена получила травму и осталась тогда 
без Олимпиады.

Е.Р.: В сезоне-1991/1992 все у нас в 
подготовительном плане как-то удачно 
сложилось. Было чувство уверенности, что 
все идет хорошо. Чего не скажешь о самих 
Играх. Мы же выступали под флагом СНГ. 
Прессовали нас так, что описать трудно. 
И это внутри команды. То ты бежишь, 
то не бежишь. Представители республик 
тянули одеяло каждый на себя. Я уже 
даже не думала о победе. Главное – выйти 
на старт и пробежать достойно. Когда по-
дошла к стартовой отметке, весь мандраж 
улетучился. Осталась только одна мысль: 
я не имею права подвести команду. Ведь 
я была так называемой забойщицей, то 
есть бежала на первом этапе. У нас было 
две россиянки и две украинки. Когда 
финишировали, даже и радости общей не 
почувствовали. Переоделись и разъехались 
кто куда. А я осталась на допинг-контроль. 
Странно, что при такой атмосфере в коман-
де мы смогли стать первыми.

– Эта победа – апофеоз вашей спортив-
ной карьеры?

Е.Р.: Конечно, об олимпийском «золо-
те» мечтает любой спортсмен. Но для меня 
эта мысль не была идефикс. Важнее – по-
казать высокие результаты и постоянно 
улучшать собственные достижения. Мне 
хотелось еще бегать и бегать.

– Вы бы хотели, чтобы ваш сын стал 
спортсменом или тренером?

Б.Р.: Категорически нет.
Е.Р.: Он занимается спортом просто 

для здоровья. А профессионально – нет. 
Мужчине после окончания спортивной 
карьеры сложно найти себя в жизни. 

– Давайте завершим нашу беседу ещё 
одной цитатой из Лебедевой: «Теперь мой 
спорт – моя семья, друзья и воспоминания». 
Прокомментируйте её, пожалуйста.

Е.Р.: Семья, конечно, на первом месте. 
Для меня спорт стал еще и работой в 
Российском союзе спортсменов по про-
грамме «Легенды спорта – детям России». 
Мы проводим соревнования, общаемся с 
детьми, рассказываем о своей спортивной 
молодости. Ребятишкам нравится. А нам 
приятно, что нас до сих пор помнят и 
уважают.

– Мой традиционный вопрос в этой ру-
брике: вы счастливые люди?

Б.Р.: Я счастливый человек, потому что 
мне многого удалось в жизни добиться. 
Есть, правда, маленькая червоточинка от 
сознания того, что можно, наверное, было 
сделать больше. Но, во-первых, еще не 
вечер; во-вторых, на всё воля Божья.

Е.Р.: Считаю себя очень счастливой. 
Я состоялась в жизни и как спортсменка, 
и как мама, и как жена. У меня замеча-
тельный сын, прекрасный муж. Что еще 
женщине нужно для счастья?!

Беседу вёл  
Андрей ЛЕПЕНДИН.

cправка «коммуны»
 Борис анатольевич руЗИн
Родился 12 декабря 1958 года в Воронеже. Окончил ВГИФК (1986). Мастер спорта СССР  
по лёгкой атлетике. Заслуженный тренер СССР и России. Заслуженный работник физической 
культуры России. Награждён почётным знаком ОКР «За заслуги в развитии олимпийского 
движения в России» и медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени. На 
тренерской работе с 1980 года. Старший тренер сборной России по бобслею. Главный 
тренер сборных Воронежской области по лёгкой атлетике и бобслею. Воспитал более  
30 мастеров спорта, 8 мастеров спорта международного класса, 4 заслуженных мастера 
спорта. Председатель Воронежской областной федерации лёгкой атлетики. 
Женат. Имеет сына Сергея (19 лет).

Елена Ивановна руЗИна 
Родилась 3 апреля 1964 года в Воронеже. Окончила ВГИФК (1985). Заслуженный мастер 

спорта России по лёгкой атлетике. Заслуженный тренер России. Олимпийская чемпионка 
в эстафете 4х400 метров (Барселона, 1992). Победитель Игр доброй воли. Обладатель 

Кубков мира, Европы и СССР. Многократный победитель и призёр международных и 
советских соревнований. С 2000 года – на тренерской работе. В Воронеже уже много лет 

проводится всероссийский турнир на призы Елены Рузиной. 
Замужем. Имеет сына Сергея (19 лет).

Забег длиною в жизнь
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Общение с ними сродни доброй сказке, от которой становится 
тепло и уютно. В ходе нашего разговора с лиц обоих не сходила 
улыбка. Словно нет за плечами многолетней тяжеленной 
работы, которой стал для них спорт. Ещё мне импонирует в них 
абсолютная откровенность. На каждый вопрос у них есть ответ. 
Без оглядки, без купюр. Друзьям они всегда готовы открыть 
свою душу.  
Итак, знакомьтесь: Елена и Борис РУЗИНЫ. 

крупным планом | Наши сегодняшние гости – поистине заслуженные личности. Во всём. Их объединяет не только спортивная судьба, но и семейные узы

письмо в «коммуну»
Редакция нашей газеты получила 
письмо от уроженца села Нижний 
Ольшан Острогожского района 
Воронежской области Александра 
Романовича Матяша, который сейчас 
живёт в Тамбовской области. Автор 
обратился к нам с просьбой помочь 
установить контакты со своими 
сослуживцами. Рады ему помочь.

анатолий ХруСТаЛЁв

Александр Романович пишет: «Мы, трое 
ребят из села Нижний Ольшан, в 1960 году 
были призваны на службу в Советскую 
Армию. В Капустином Яру прошли курс 
молодого бойца. Призывники были из Воро-
нежской области. По пути к нам присоедини-
лись саратовцы и другие. По окончании курса 
прибыли в город Котовск, что в Одесской об-
ласти, в школу младших командиров. Службу 
несли в Житомирской области, в ракетных 
войсках стратегического назначения. Был на 
учениях в 1961 году, а в 1962 году я вместе со 
своими боевыми товарищами исполнял ин-
тернациональный долг на Кубе. Моя военная 

специальность – старший механик двигатель-
ных установок. Жители посёлка, где я сейчас 
живу, называют меня «кубинцем». И мне 
очень хотелось бы, чтобы мои сослуживцы, 
которые остались, откликнулись, и мы смог-
ли бы пообщаться – хотя бы письменно или 
по телефону». Александр Матяш считает, что 
такие, как он, «кубинцы» в своё время были 
на переднем крае обороны, когда мир балан-
сировал на грани ядерной войны». И что они 
сегодня достойны внимания не меньшего, чем 
ветераны-«афганцы».

В статье, которую наш автор опубликовал в 
газете «Тамбовская правда», Александр Рома-
нович рассказал: «У моей мамы в разных родах 
войск воевали четыре брата. Ни один из них 
не вернулся с поля брани. Вспоминая отца, 
партизана Великой Отечественной войны, 
хочу склонить голову перед всеми павшими 
и умершими от ран, а ныне здравствующим 
ветеранам и труженикам тыла пожелать здо-
ровья. Долгих вам лет, уважаемые!».

А.Р.Матяш попросил опубликовать на стра-
ницах «Коммуны» свои реквизиты для связи 
с сослуживцами. Они таковы: Матяш Алек-
сандр Романович, ул. Красная, рабочий посёлок 
Мучкапский, Мучкапский район, Тамбовская 
область. Телефоны: (моб.) 89606677399, (дом.) 
8 (475-46) 31499.

Отзовитесь, «кубинцы»!

Виктор Семёнович Боев, Александр Романович Матяш и Николай Мефодьевич Шаповалов (слева направо),  
которые вместе вернулись с Кубы.
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Хореография в новом формате 
В Воронежской филармонии состоялся гала-
концерт, собравший лауреатов ставшего уже 
традиционным в хореографическом училище конкурса 
профессионального мастерства имени народной 
артистки РСФСР Набили Валитовой. 

Смотр проводился на сей раз в новом формате: в 
отдельной номинации соревновались юные таланты 
из школ искусств города и области. Перед концертом 
состоялась торжественная церемония награждения 
победителей. Обладательницей «Гран-при» стала 
студентка III курса Диана Егорова. Более 20 учащихся 
младшей, средней и старшей групп завоевали звание 
лауреата. Удостоены наград воспитанники воронеж-
ских ДШИ №7 и №16, Богучарской школы искусств. 
Всего в конкурсе участвовали более 60 человек.

Уроки с юмором 
Лискинские школьники ближе познакомились  
с юмором в английской литературе. 

В читальном зале местной районной библиотеки 
прошло заседание литературного клуба школы ино-
странных языков «Интерлингва». Звучали фрагменты 
произведений Льюиса Кэррола, Редьярда Киплинга, 
Бернарда Шоу, Джерома К. Джерома, Джефри Чосе-
ра, британская детская поэзия в переводе Самуила 
Маршака. Ребята услышали рассказ об уникальном 
явлении – лимериках (стихи абсурдного содержания 
из пяти строк). Библиотека подготовила к встрече 
электронную презентацию.

Василий ЧЕрНоусоВ. 

ВЕСтИ
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КУльтУрА

Виталий ЧерникоВ

В фойе городского Дворца культуры в эти дни можно 
увидеть работы 34 мастеров из Воронежа, Рамонского, 
Острогожского, Хохольского, Калачеевского, Семилук-
ского, Бобровского, Лискинского районов. Все участники 
удостоены в разные годы звания «Народный мастер Во-
ронежской области», которое было учреждено в 2007 году. 
Вместе они выставляются впервые. 

Работают участники выставки в самых разных техни-
ках: роспись по дереву, ковроткачество, резьба по дереву, 
войлоковаляние, бисероплетение... Среди экспонатов – по-
лотенца и текстильные куклы Н.Шлявской, пасхальные 
яйца и декоративные доски Т.Вязовой, куклы Л.Куровой, 
деревянные расписные ложки Л.Протасовой, глиняные 
игрушки Л.Усовой. За стеклом выставочной витрины 
можно увидеть вещи весьма экзотичные: например, ва-
ленки, расписанные под Гжель, или вазу «50 лет Новово-
ронежской АЭС». 

А работы воронежского мастера по бисеру Ольги 
Тепляковой, в эти же дни можно увидеть ещё и на все-
союзной выставке прикладного искусства в Нижнем 
Новгороде. 

– В этих стенах проводим свой проект впервые, – рас-
сказала «Коммуне» заведующая отделом традиционной на-
родной культуры областного Центра народного творчества 
и кино Елизавета Цветкова. – Такие выставки проходили 
и в зале ЦНТ, и в музее имени И.Н.Крамского. 

Церемония открытия нынешней, двенадцатой, началась 
с плясовой песни «Во горнице» в исполнении фольклорно-
го ансамбля Воронежского областного Центра народного 
творчества и кино «Радовесь». 

– Мы проводим эту выставку более двух десятков лет, 
и каждый раз вос-
хищаемся трудами 
вашими, – с такими 
словами обратилась 
к участникам ди-
ректор Центра Вера 
Галюк. 

Лауреат премии 
Правительства РФ 
«Душа России», на-
родный мастер Во-
ронежской области 
Галина Арефьева 
поделилась с собрав-
шимися воспомина-
ниями о том, как в 
1990-е увидела гли-
няную игрушку – и 
влюбилась в неё: 

– Сейчас жить без 
неё не могу! – при-
зналась она. – Если 
за день хотя бы глину 
в руках не подержу, 
кажется, что-то те-
ряю. 

В день открытия 
выставки для первых 
её посетителей были 

организованы мастер-классы Людмилы Дедовой, Евгении 
Афанасенко, Ольги Тепляковой.

– Представляю здесь карачунский промысел, – рас-
сказала Людмила Дедова из Рамонского района. – Я за-
нимаюсь игрушкой – и немножко гончарством. Увлеклась 
игрушкой ещё в раннем детстве благодаря своему учителю 
Галине Котельниковой и Василию Лямзину. Мастер-класс 
провожу не впервые. Меня довольно часто приглашают 
показать своё мастерство детям. Впрочем, в качестве на-
родного мастера это всё-таки первый мой мастер-класс! 

А Евгения Афанасенко, мастер росписи по дереву из 
Семилук, представляла в городском Дворце культуры во-
ронежскую матрёшку и матаню:

– Мои работы все показывают костюмы Воронежской 
губернии, её уездов – девичьи, женские, мужские… Так 
как сегодня достаточно прохладно, многие мои матрёшки 
теперь в верхней одежде. Наступит весна – оденутся по-
другому! 

Игрушки,  
в которые  
влюбляются

facebook.com/kommuna vk.com/kommunanews ok.com/kommunanews twitter.com/kommunanews

В Воронеже проходит XII областная выставка масте-
ров народного творчества и художественных ремё-
сел «Мир стоит на мастерах».
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Людмила Дедова представляла  
на выставке карачунский  

гончарный промысел.

Собиратель редкостей  
и просветитель 

Василий ЧерноусоВ

Посвящена она представителю старинного дворянского 
рода, государственному и общественному деятелю, истори-
ку. Наиболее значимые из его научных трудов посвящены 
деятельности Петра I и исследованиям древнейших руко-
писей о паломничестве в Палестину. Михаил Алексеевич 
оставил заметный след в истории Воронежского края. В 
качестве предводителя местного дворянства Веневитинов 
занимался просветительской деятельностью: всячески 
способствовал проведению в Воронеже разноплановых 
выставок, на личные средства построил в губернии не-
сколько больниц и школ. 

Экспонатами стали как опубликованные труды, так 
и рукописи Веневитинова, а также подлинные гравюры 
XVIII века, уникальные предметы археологии, редкие 
открытки с видами Воронежа конца века XIX. 

– Когда я впервые познакомился с его архивом, я понял, 
что это мой брат по крови, собиратель редкостей, – при-
знался посетивший открытие выставки историк литерату-
ры и библиофил Олег Ласунский. – Я очень рад, что имя 
этого человека возникло из забытья, а его наследие стало 
доступным для показа в стенах литературного музея. 

Высказанную Ласунским идею переиздать одну из книг 
Веневитинова «Расписные кирпичные избы» поддержа-
ла супруга губернатора Воронежской области Татьяна 
Гордеева. Партнер выставки – воронежский меценат и 
коллекционер Александр Бубнов заявил, что книга будет 
обязательно издана при его непосредственном участии.

Заведующая отделом по научной работе музея-усадьбы 
Мария Медведева провела презентацию выставки для 
первых посетителей, рассказав о научной и обществен-
ной деятельности Михаила Алексеевича и о некоторых 
экспонатах.

В музее-усадьбе Д.В.Веневитинова Воронеж-
ского областного литературного музея имени 
И.С.Никитина, расположенном в Новоживотинном, 
открылась выставка «Выдающиеся люди России. 
Михаил Веневитинов» 

 Тамара ГашиМоВа

Для Даны Филипцовой из 
Новой Усмани, Саши Манюхи-
ной и Андрея Орехова из Воро-
нежа Новый год уже начался. 
В минувшую пятницу они 
получили подарки, о которых 
мечтали не один месяц. Для 
этого им всего-навсего надо 
было нарисовать несколько 
рисунков, отправить их на 
конкурс «Когда у ребёнка есть 
брат и сестренка» и, конечно 
же, победить в нём. Все они 
являются весьма увлечёнными 
натурами. 

С Сашей Манюхиной, уче-
ницей второго класса сред-
ней школы №5 Воронежа мы 
встречаемся не первый раз. 
Три года подряд её рисунки, по 
мнению жюри, признавались 
самыми лучшими. 

– В прошлом году побе-
дила вместе с сестрёнкой 
Машей, – рассказывает Саша. 
– Два раза – одна. Я люблю 
рисовать, поэтому очень об-
радовалась этому конкурсу! 
Все мои эмоции я переношу 
на бумагу. Мы часто гуляем, 
но больше мне нравится хо-
дить в парк «Динамо». Там 
можно вдоволь набегаться и 
порисовать на пленере. За-
нимаюсь в кружке «Феерия» 
Дворца детства Коминтер-
новского района. На занятиях 

мы лепим, рисуем, мастерим 
из бумаги.

А ещё Саша ходит на сек-
цию тхеквондо и изучает ан-
глийский язык. По словам 
мамы – Екатерины Манюхи-
ной, девочки также занима-
ются танцами. В своей семье 
Саша – самая старшая.

– Маше – шесть лет, Дани-
лу – год и десять месяцев, у 
меня есть еще два двоюродных 
брата. Они тоже младше меня. 
Мне нравится с ними играть, я 
от них совсем не устаю, – уве-
ряет девочка. 

Третьекласснику воронеж-
ской школы №74 Андрею 
Орехову победить на этот раз 
помогли снеговики, которых 
он изобразил на альбомном 
листе. 

– Участвую в конкурсе с 
самого его начала, два года 
назад становился лучшим, и 
сейчас мне тоже повезло, – 
рассказывает Андрей. – Лю-
блю кататься на велосипеде, 
на коньках, смотреть фильмы, 
рисовать, читать книги и смо-
треть фильмы про корабли, 
лепить из пластилина. А самое 
мое любимое увлечение – это 
плавание и водное поло! Ле-
том мы с папой ездим на ры-
балку. Однажды сам поймал 
большую щуку! Я всегда по-
могаю маме и папе, стараюсь 
их не огорчать! Я люблю свою 

семью и для меня она – глав-
ное в жизни. 

Дане Филипцовой нравится 
рисовать принцесс и цветы, а 
её шестилетнему брату Бог-
дану – самолеты, ракеты и 
динозавров. Есть у них ещё 
годовалый братишка Патрик. 
Они в нем души не чают, не-
смотря на то, что тот иногда 
разрисовывает их тетрадки. 

– У меня отличная семья, – 
считает Богдан. – Мы с братом 
– настоящие индейцы. Летом 
мы часто играли во дворе и 
придумывали всякие индей-
ские штуки. Большая семья 
– это хорошо. Весело, есть с 
кем дома поиграть, на улице в 
снежки. Есть кого защищать в 
случае опасности.

– Сегодня уже все знают, что 
изображения являются объек-
том права. Например, чтобы 
украсить статью в Интернете 
какой-то фотографией, её надо 
купить. Детские рисунки – не 
исключение, – говорит руко-
водитель проекта «Игрушка 
за рисунок», заместитель пред-
седателя правления Воронеж-
ской областной общественной 
благотворительной организа-
ции «Многодетная семья» Вик-
тор Борисов. – Но правильнее 
продавать детские рисунки не 
за деньги, а за игрушки. Вы 
покупаете ребёнку игрушку, 
которую он очень хочет, а он 
вам передаёт права на свои ри-
сунки, прикреплённые к заявке 
на эту игрушку. Вот как рабо-
тает «Игрушка за рисунок». С 
одной стороны, это платформа 
для проведения творческих 
конкурсов, где приз выбирает 
себе сам автор. С другой, это 

инструмент прямой благотво-
рительности. Не надо перечис-
лять деньги в фонды, а можно 
одарить конкретного человека. 
А ещё это способ привития 
навыков достижения успеха 
своим детям, ведь для исполне-
ния желания нужно прилагать 
усилия, рисовать и рисовать. 
Чем регулярнее добавляются 
к заявке на игрушку рисунки, 
тем выше она поднимается, и 
её скорее заметят. Родитель 
может и сам выполнить заявку 
своего чада: если девочка или 
мальчик не забывает каждый 

день выкладывать новые ри-
сунки, значит, игрушка – не 
каприз, она действительно 
нужна. 

Сейчас, по словам Виктора 
Борисова, проект нуждается в 
благотворителях – тех, кто вы-
полняет накопившиеся заявки. 
Это могут быть и отдельные 
люди, и компании. Организа-
циям предлагается направить 
свои сувенирные бюджеты на 
детские рисунки, из которых 
потом сделать отличные от-
крытки с детской фотографией 
и купленной ему игрушкой. 

Кроме того, можно не просто 
выполнить имеющиеся заяв-
ки, а провести совместный с 
«Игрушкой за рисунок» кон-
курс на тему, к которой хочется 
привлечь внимание. И такие 
примеры уже есть. 

Но тем, кто пока не победил 
в конкурсе, отчаиваться не 
стоит. Заявки продолжают вы-
полняться даже после оконча-
ния конкурса. Так что у юных 
воронежских художников еще 
есть шанс осуществить свою 
мечту и получить в подарок 
понравившуюся игрушку.

К победе привели рисунки
Таланты | В редакции газеты «Коммуна» состоялось награждение победителей четвёртого конкурса  
«Когда у ребёнка есть брат или сестрёнка»

Проводился конкурс на электронной площадке 
«Игрушка за рисунок» по адресу в сети Интернет: 
http://zarisunok.ru/. Учредили его редакция газеты 
«Коммуна» и Воронежская областная обществен-
ная благотворительная организация «Многодетная 
семья».
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Виктор Борисов вручил подарки победителям конкурса  
Дане Филипцовой, Андрею Орехову и Саше Манюхиной.

Людмила роМаноВа

Оба по происхождению – не 
воронежцы. Таня родилась 

и выросла в Рыбинске и, учась 
в школе, ходила во все кружки 
Дворца пионеров. Очень люби-
ла танцевальный, потом попала 
в кукольный – и увлеклась. 
После окончания школы её 
пригласили в Рыбинский театр 
кукол: в 1970-х годах это была 
обычная практика – пригла-
шение на профессиональную 
сцену театров кукол само-
деятельных артистов. В те годы 
отделений, выпускающих акте-
ров специально для этого вида 
театра, было ничтожно мало. И 
зарплата была крошечная. Так 
что все держалось на любви и 
энтузиазме. Ведущая актриса 
Рыбинского театра Ирина Чул-
кова взяла над Таней шефство 
и ввела в свои роли. Всё пости-
галось практикой. Так прошли 
первые пять лет, а потом на-
чалась какая-то режиссерская 
чехарда, что всегда отражается 
на актерской судьбе. От кого-то 
Таня услышала хороший отзыв 
о воронежском театре кукол и 
его главном режиссере Игоре 
Николаевиче Лукине. Написа-
ла ему и, получив приглашение 
на работу, в 1974 году приехала 
в Воронеж.

– Иду я по улице Комис-
саржевской и у всех спраши-
ваю: где тут театр кукол? И, 
представьте, никто не может 
мне ответить. Ведь своего по-
мещения у театра не было, он 
располагался в здании киноте-
атра «Юность», но там только 
репетировали, а спектакли в 
основном возили по области. 
Из воронежских зрителей его 
почти никто и не знал. Правда, 
Игорь Николаевич уже тогда 
вынашивал мечту о строитель-
стве специального здания для 
театра кукол. Но до её осущест-
вления оставалось ещё долгих 
10 лет… Кукольники – народ 
особый, у них сильно развито 
театральное братство. Вот я 
приехала, а жить мне негде. 
Администратор Мария Олей-
никова сказала: «У меня сын 
в армию ушел, поживи пока у 
меня». И я жила у неё целых 
два года, пока не построили 
общежитие. И профессиональ-
ное образование я получила 
тоже в Воронеже, в институте 
искусств. И судьбу свою нашла 
тоже в театре кукол…

Первой ролью Татьяны в Во-
ронеже стал Зайчик в спектакле 
«Он рад зеленой песенке». За 
годы работы ею сыграно более 

80 ролей. Она владеет всеми 
системами кукловождения – 
перчаточной, марионеточной, 
тростевой, планшетной – а это 
нелегкое искусство. Но чем 
труднее задача, тем больше она 
увлекает Татьяну.

– Свой образ я вижу уже 
в эскизе, и в этом плане мне, 
конечно, удобнее работать 
с Сашей – он хорошо зна-
ет мои возможности. Когда 
кукла готова, знакомлюсь с 
ней, осваиваю, прилаживаюсь. 
Если что-то не так, прошу пе-
ределать. Кукла должна жить 
в руках. Помните, я играла 
Личинку в спектакле «Из жиз-
ни насекомых»? По сути, это 
была огромная пасть, которая 
мгновенно заглатывала всё, 
что приносил ей папа. Вроде 
не такая уж сложная придум-
ка, а какая выразительная! 
Вообще нам так повезло, что 
наш театр возглавил Валерий 
Аркадьевич Вольховский! Мы 
очень переживали такую ран-
нюю, такую несправедливую 
смерть Игоря Николаевича. 
И вопрос, кто придет на его 
место, всех очень волновал. 
Но Вольховский подарил нам 
такой взлет, такую счастливую 
полнокровную жизнь и работу, 
что 16 лет его пребывания в 
театре пролетели как один 
счастливый миг!

– Ну, раз мы подошли уже 
к Вольховскому, дай же и мне 
присоединиться, – вступает в 
разговор Саша Ечеин. – Я вят-
ский – мужик хватский. Там 
и родился, и учился. У меня 
дядя был связан с кировским 
(советское название Вятки) 
театром кукол. А я с детства 
рисовал, поэтому хотел по-
ступать в художественное 
училище, но не вышло. И по-
пал в театр кукол, где освоил 
несколько специальностей. 
Вскоре понял, что мне не хва-
тает профессионального обра-
зования, поступил в ЛГИМиК 
(правда, не сразу – успел ар-
мию отслужить) на отделение 
«художник-скульптор театра 
кукол», который окончил в 
1983 году. Я рано женился, 
и уже на 2-м курсе родился 
сын Максим. Приходилось 
подрабатывать дворником. 
Дипломной моей работой 
стали «12 стульев», после 
чего я получил приглашение 
на работу в Томск, но не сло-
жилось. Два года отработал 
в Вологодском театре кукол 
главным художником, а в 1985 
году неожиданно получил 
письмо от Вольховского с при-

глашением в Челябинск, но 
художником-постановщиком. 
Имя Вольховского уже греме-
ло в те годы. Я был польщен и 
смущен. Коллеги стали гово-
рить мне, что у Вольховского 
я всегда буду на втором месте, 
так как у него есть свой глав-
ный художник – Елена Луцен-
ко, с нею связаны его лучшие 
спектакли. Но я подумал: что 
продуктивнее – работать глав-
ным у среднего режиссера или 
вторым – у Мастера? И вы-
брал второе. И знаете, никогда 
не пожалел. Первый спек-
такль в Воронеже – «Процесс 
над Жанной д`Арк» Мастер 
делал со мной. «Буку» тоже. 
Это были пробные спектак-
ли, а с 1987 года мы все уже 
переехали в Воронеж. 

– Я помню. Огромные ку-
клы, безликие – воплощенная 
инквизиция, страшная в своей 
бесчеловечности. И живая 
Жанна, такая хрупкая и ма-
ленькая. И тогда же возникла 
Таня в твоей жизни?

– Когда Максиму испол-
нилось четыре года, я потерял 
жену, остался один с сыном. А 
квартиру мне при переезде не 
дали. Быт неустроен, мальчик 
вынужденно всегда при мне… 
Вот и пожалела, наверное, 
бедолагу (смеется). Я все вре-
мя ходил к Вольховскому и 
спрашивал, когда мне дадут 
квартиру. А он однажды и го-
ворит: «Женись на Таньке, у 
неё квартира есть!» Пошутил 
вроде. А может, на мысль на-
толкнул (оба смеются).

– Словом, стали мы жить 
вместе. Самое дорогое для 
меня – Максим стал называть 
мамой. А вскоре и Настенька 
родилась. Тоже театральный 
ребенок…

Оба моих собеседника, что 
называется, хорошо вла-

деют ремеслом. Саша любит 
природные материалы – дере-
во, кожу. Трудность профессии 
художника театра кукол в том, 
что, помимо образа спектакля, 
нужно придумать ещё и кукол, 
чтобы они стилево совпадали с 
оформлением. А потом ещё до-
вести куклу до технологическо-
го совершенства, чтобы актеру 
было удобно с ней работать. Так 
что он и инженер, и дизайнер, 
и бутафор. Саше пришлось 
оформлять много сказок, и, 
скажем, грубоватость русской 
сказки «Краса ненаглядная» 
никак не совпадает с восточным 
колоритом «Волшебной лампы 
Аладдина». В последней был 
джинн такого размера, что за-
крывал собою полсцены – дети 
даже пугались. Общее количе-
ство оформленных спектаклей 
превышает цифру 70, причём в 
разных городах России, а также 
в Париже.

– Таня, в одном из первых 
спектаклей Вольховского ты 
играла Белоснежку в пьесе 
Л.Устинова и О.Табакова. Вот 
что писали о твоей героине: 
«Милая, добрая, доверчивая, 
словно солнышко, озаряет всех 
при своем появлении. Нежный 
голосок, плавные движения, 
юная восторженность и наи-
вность сочетаются с решимо-
стью, смелостью». А потом – в 
основном роли второго плана 
и эпизоды…

– Ну, я же по природе траве-
сти, и голосок у меня детский. Я 
в основном – героиня детских 
спектаклей Вольховского и 
горжусь этим. А взрослые его 
спектакли были настолько 
сложными, что мне приходи-
лось и играть самой, и помо-

гать товарищам, когда куклу 
ведут двое, а то и трое актеров. 
Вот в знаменитом «Озерном 
мальчике» у меня были роли 
Нушки, принцессы, Бабочки, 
Девочки-перевертыша и ещё 
помогала другим. Нушка – 
вполне земная, себялюбивая 
девочка-кокетка, Принцесса – 
волшебница из мира фантазии, 
девочки-перевертыши – двули-
кие существа с неожиданным 
контрастом внешности, голоса 
и поведения. Помните?

– Я помню, как заканчивался 
спектакль «Дикий» – малень-
кий утенок в твоем исполнении 
барахтался в воздухе, выкрики-
вая: «Я буду летать!»

– Во-от, это точно Таня, её 
натура. Все коллеги говорят, 
что с ней работать спокойнее. 
Она все помнит, все видит, 
когда какой реквизит подавать, 
где кого подстраховывать. 
Работает на партнера, а не вы-
пячивает себя.

– Эта самоотверженность 
довела до того, что в «Солдате 
и ведьме» она сыграла Горбуна. 
Такой красивый белоснежный 
замок на черном фоне с башен-
ками, окошками, ажурными 
лесенками – дитя романтизма 
– и вдруг снизу вылезает это 
уродливое страшилище – Ква-
зимодо прямо.

– Ну, она играла эту роль 
недолго – я её заменил. Горбун 
всё-таки чересчур даже для 
Тани. А помните, как она была 
наивна и непосредственна 
в «Пиноккио», где доброта 
переплеталась с эгоизмом и 
только после всех приключе-
ний зарождалась душевность и 
разумность? Образ в развитии, 
так сказать.

У Александра было несколь-
ко выставок – и совмест-

ных с Еленой Луценко, и пер-
сональных, причём не только 
в Воронеже. Он, по его словам, 
«балуется» акварелью и, по-
мимо эскизов к спектаклям и 
кукол, представляет и эти рабо-
ты. Предпоследний спектакль, 
созданный с Вольховским – 
«Хитроумный идальго», где 
главным элементом декорации 
стало колесо – колесо вечности, 
колесо страданий. Образ рас-
пятого романтика – прямая 
аналогия с образом Христа. 
А лестница, по которой Сер-
вантес и Санчо спускаются в 
тюремную камеру, символизи-
рует путь человеческой души: 
если она может пасть вниз, во 
тьму, то может и вознестись на-
верх, к свету, что и происходит 
в финале. Дон Кихот и Санчо 
Панса – удивительно светлые и 
подвижные деревянные куклы, 
а маски уродливых обитателей 
тюрьмы напоминают жутких 
монстров Гойи.

Последним совместным 
спектаклем стал «Дикий» по 
сказке Андерсена «Гадкий 
утенок». Гадкий утенок там 
превращался в черного лебедя 
и в конце вместе с белой лебе-
дихой улетал далеко-далеко в 
небо – технически это доволь-
но сложный трюк. 

– А кем стали ваши дети?
– Настенька окончила наш 

институт искусств, работает 
артисткой ТЮЗа. А у Максима 
два художественных образова-
ния: отделение керамики в на-
шем художественном училище 
и художественно-графический 
факультет педуниверситета. 
Дипломная его работа – мемо-
риальная доска Вольховскому. 
Она сейчас в Челябинске, на 
здании театра, который он 
прославил. А Максим препо-
дает академический рисунок 
и живопись в колледже «Но-
мос». Почти одновременно 
подарили нам внуков: у Насти 
сын Дима, у Максима – дочь 
Александра. 

Я смотрю на них, таких не-
громко счастливых, и думаю, 
как здорово, что справедли-
вость всё-таки существует. 
Вся их жизнь прошла на моих 
глазах, сложная, трудная, на-
сыщенная творчеством, под-
чиненная служению Его Ве-
личеству Театру. Заслуги их 
оценены по достоинству: Таня 
– Заслуженная артистка РФ, 
Саша – Заслуженный худож-
ник РФ. Оба продолжают 
работать в родном театре, 
интересоваться профессией: 
я встречаю их на всех премье-
рах и выставках. Мне хочется 
видеть этих людей как можно 
чаще: Таню – на сцене, работы 
Саши – в выставочных залах. 
Хочется, чтобы это длилось 
долго-долго.

Негромкое счастье
штрихи к портрету | Встреча моя с супружеской парой Александром и Татьяной Ечеиными  
(он – художник, она – актриса Воронежского театра кукол имени В.А.Вольховского) была приурочена к их юбилейным датам
Но оказалось, что состоялась она тоже в знамена-
тельный день – день их свадьбы, как сообщила мне 
улыбчивая Татьяна. Правда, в отличие от их юбиле-
ев, дата не круглая. Но получилось интересно.

Вот такое оно, творческое семейство Ечеиных.
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поздравительная открытка
В четверг, 15 декабря,  

замечательный юбилей отметит наш коллега 
Евгения Андреевна ЛЕжАнинА

Практически вся жизнь Евгении Андреевны связана с жур-
налистикой, причем свои лучшие творческие годы, как признает 
сама Евгения Андреевна, пришлись на нашу «Коммуну». Многим 
читателям памятны её статьи, посвященные актуальным проблемам 
экономики, культуры, нравственности.

Сегодня Евгения Андреевна вся в заботах о самых юных членах 
своей большой семьи. Но часто звонит нам, заходит в редакцию, 
собирается в новые командировки. Мы верим, что она еще порадует 
наших читателей своим неравнодушным взглядом на жизнь.

Крепкого Вам здоровья, уважаемая Евгения Андреевна, счастья, 
творческих успехов, светлого и радостного долголетия.

«Коммуновцы».
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участок № 2,5, кадастровый 

36:25: 6938000:713 
просим заинтересованных 

в течение десяти дней  
с даты публикации  

обратиться по адресу: 
г.воронеж, ул. 232-й  

Стрелковой дивизии, дом 45, 
кв. 153. девятов н.и.

евгений романоВ
г.Богучар

У Платона Семеновича и Веры Ильи-
ничны Ивановых было тринадцать 

детей (4 сына и 9 дочерей). Согласно 
журналам Богучарского земства за 1886 
год детям Ивановых: Василию, Григорию, 
Вере, Варваре, Марии, Надежде, Анастасии 
(Калинина), Наталье (Шелепиевич), Гла-
фире (Попова) в Богучарском уезде при-
надлежало пять десятин усадебной земли, 
которая располагалась в хуторах Ольшан-
ский, Кравцова Балка, Волконский. «Отец 
художника, Василий Платонович Ива нов 
(1833-1911), в 1854 году окончил в Воро-
неже губернскую гимназию. В октябре 
того же года поступил на военную службу, 
участвовал в Крымской войне. В сентябре 
1862 года в чине поручика вышел в отстав-
ку из армии и определился к «статским 
делам» – поступил на службу в Москов-
ское губернское акцизное управление. К 
концу жизни Василий Платоно вич имел 
чин коллежского советника. Он был женат 
на Софье Сергеевне Марычевой (около 
1840-1885), отец которой владел имением 
в селе Казанское, Марычево, Бузулукского 
уезда Самарской губернии.

Вторым из девяти детей Ивановых 
был Сергей, родившийся в городе Руза 
Москов ской губернии 4 июня 1864 года. 
Восприем ницей при его крещении стала 
родная тетка девица Анастасия Платонов-
на Иванова из слободы Петропавловки Бо-
гучарского уезда. С юного возраста у Сер-
гея проявилась тяга к рисованию. Окончив 
уездное училище, по настоянию отца он 
поступил в Константиновский межевой 
институт, но затем оставил его и перешел 
в Московское училище живописи, ваяния 
и зодчества. Год проучился в столич ной 
Академии художеств, но закончил все же 
московское училище.

В «Материалах родственников С.В. 
Иванова» в РГАЛИ хранятся три инте-
ресных документа: некролог В.П. Иванова, 
«Указ императрицы Екатерины II о правах 
дворянства на занесение в дворянскую ро-
дословную книгу» от 1791 года и «Указ об 
освобождении Г.И. Иванова от должности 
предводителя дворянства Богучарского 
уезда Воронежской губернии», датируе-
мый 20 ноября 1816 года. Благодаря ар-
хивным документам удалось установить, 
что капитан Григорий Иванович Иванов с 
1813 года по 1816 год являлся богучарским 
предводителем дворянства, был родным 
дядей Платона Семеновича.

Воронежский краевед Александр Акинь-
шин в своей статье «Забытый Иванов» 

поместил воспоминания самого художника 
(в пересказе жены Сергея Васильевича 
Иванова Софьи Константиновны) о своем 
пребывании в Богучарском уезде: «Будучи 
с малых лет чрезвычайно самостоятель-
ным, С.В. приез жал, случалось, один из 
Москвы по железной до роге до станции 
Журавки, там нанимал извозчика-хохла 
на быках и ехал 80 верст до Криничного 
хутора, останавливаясь в степи на отдых и 
на ночлег. Хутор Криничный, по лучивший 
свое название от богатых родников, 
бьющих из меловых гор, представлял из 
себя еще недавно один из характерных 
уголков Малороссии. Весь он зарос гу-
стыми вишне выми садами, приютившись 
между высоки ми горами и рекой, широко 
разлившейся у близлежащей мельницы. 
Вся усадьба почти развалилась, лучше 
всего сохранился дом, выстроенный в 
конце XVIII столетия одним из предков 

С.В. Это одноэтажный, просторный дом 
со стеклянной галереей, обращенной во 
двор, и невысоким крылечком, убранным 
цве тущими олеандрами... Внутри дома 
старинная мебель из красного дерева и 
карельской березы, на стенах картины, 
изображающие взятие Ад рианополя в 1829 
году и т. п. Старая бабуш ка, старая прислу-
га, балующие приехавших на лето детей, 
– каких только воспоминаний и рассказов 
не наслушался тут маленький С.В!.. Тут и 
отъезд отца на войну 16-летним юношей, 
тотчас по окончании гимназии, тут и по-
ход на Париж, в котором участвовал дед 
и из кото рого привез какие-то редкости, 
хранящиеся у бабушки в кладовой».

Регулярно в период с 1881 года по 1897 
год Сергей Иванов посещал Богучар-

ский уезд, приезжая в гости к бабушке, 
Вере Ильиничне Ивановой. Изучая набро-
ски и картины художника, удивляешься его 
трудолюбию. Практически все свободное 
время он рисует. Графитовый карандаш, 
тушь, лист бумаги или картона, даже об-
ратная сторона афиши – вот с помощью 
чего художник изображает свой мир. Даже 
по этим наброскам можно изучать творче-
ский и жизненный путь художника: город 
Богучар, село Гадючье (Свобода), слободы 
Старо-Толучеева, Петропавловка, Калач, 
Воробьевка, деревни Ширяева и Банная, 
хутор Криничный… 

Путешествуя по Богучарскому уезду, 
Сергей Иванов рисует многочисленные 
сюжеты, которые впоследствии отразят-
ся в его исторических картинах. Родные 
места, люди и происходившие события в 

крае наложили глубокий отпечаток на его 
творчество. Перечислю лишь некоторые 
наброски: «Паромщик и девочки на паро-
ме», «Кабачок», «Мельницы. Деталь мель-
ницы», «Деревенские улицы. Крыльцо», 
«Карусели», «Портрет Е.В. Ивановой», 
«Аллея в парке», а еще многочисленные 
наброски каменных баб, возов, люлек, 
палаток переселенцев, женских и мужских 
фигур, интерьеров изб.

Практически с каждым наброском свя-
зан жизненный сюжет. Расскажу лишь о 
некоторых. Среди малоизвестных набро-
сков Сергея Иванова есть два, напрямую 
касающиеся Богучара. Один называется 
«Провинциальный театр», другой – «По-
хороны генерала». 

История этого генерала интересна. Дело 
в том, что в 1872 году в уезде и городе 
разместилась 6-я кавалерийская бригада, 
которая состояла из шести эскадронных 
полков: 11-й Драгунский Рижский, 11-й 
Уланский Чугуевский, 11-й Гусарский 
Изюмский (размещался в слободе Твердо-
хлебовка), 12-й Драгунский Стародубский, 
12-й Уланский Белгородский, 12-й Гусар-
ский Ахтырский. Войска пробыли в городе 
Богучар до апреля 1877 года, а в послед-
ствии стали участниками Русско-Турецкой 
войны, 11-й Уланский Чугуевский полк 
в 1877 году участвовал в сражении под 
Плевной, в деле при Осиково и Кавачицы. 
Уже после войны командир 11-го Улан-
ского Чугуевского полка генерал-майор 
Александр Карлович Рейссиг вернулся 
жить в Богучар и умер здесь 6 апреля 1885 
года. Художник С.В. Иванов в это время 
находился в городе и делал зарисовки для 
своих будущих картин. Набросок «Похо-
роны генерала» сделан 9 апреля 1885 года 
непосредственно на Базарной площади, 
возле богучарского собора. В наброске от-
четливо просматривается здание земства 
и другие сооружения, характерные для 
Богучара. 

На рубеже 1884-1890-х годов Сергей 
Иванов приступает к «арестант-

ской серии»: пишет картины «Беглый» 
(1886 г.), «Бунт в деревне» (1889 г.), «От-
правка арестантов» (1889 г.), «Бродяга» 
(1890 г.). Есть среди живописных полотен, 
написанных по наброскам, выполненным 
в Богучаре, полотно «У острога». Не нём 
изображены посетители у входа в Богучар-
ский тюремный острог. Это одна из ранних 
работ маслом молодого художника. 

Делая зарисовки на исторические темы, 
Сергей Иванов прекрасно знал историю 
и быт богучарского края. В набросках и 
картинах сюжеты «Юрьев день», «Семья», 
«Житие восточных славян», «Торг в стране 
восточных славян», «Приезд воеводы», 
«На сторожевой границе Московского 
государства» словно воочию предстает 
жизнь простых людей.

В 1899 году Сергей Васильевич Иванов 
был принят в Товарищество передвиж-
ников. С 1899-го по 1910 год он препо-
дает в Строгановском художественно-
промышленном училище, а затем в Мо-
сковском училище живописи, ваяния и 
зодчества. В 1905 году художник получил 
почетное звание академика живописи. 3 
(по новому стилю – 16) августа 1910 года  
в возрасте 46 лет у себя на даче в деревне 
Свистуха на берегу речки Яхромы Сергей 
Иванов умер от сердечного приступа.

Академик живописи 
на имя дворянина Богучарского уезда прапорщика платона семёно-
вича иванова 20 апреля 1817 года поступило письмо Воронежского 
предводителя дворянства, в котором сообщалось: «ныне сея бронзо-
вая медаль доставлены ко мне для украшения ими дворянства Воро-
нежской губернии, почему я исполняя предписание правительствен-
ного сената. препровождая при сем одну бронзовую медаль Вашему 
благородия для ношения на Владимирской ленте, как о том повелено 
в высочайшем его императорского величества манифесте и указе…». 
и письмо это, и приводимые документы удалось разыскать в рГали в 
«материалах родственников с.В. иванова». 
Оказывается, художник-передвижник, академик живописи, историк, 
график, иллюстратор, портретист сергей Васильевич иванов, внук 
платона семёновича иванова, чьи картины хранятся во многих музеях 
страны, неоднократно бывал в Богучаре и его уезде. Здесь жили и его 
родственники.

Художник Сергей Васильевич Иванов.

«У острога» (1884 г.)

евгений ноВичиХин
г.Воронеж

Сокращенье проводили –
Всё переиначили:
Двух успешно сократили,
Пятерых назначили!
*  *  *
Деньги долго я копил
И жене утюг купил.
Если снова накоплю, 
То носки себе куплю!
*  *  *
Был бюджет семьи 

провальный,
Стал совсем критический:
При зарплате минимальной –
Взрыв демографический!
*  *  *
Милый мой совсем зачах
На заморских на харчах.
Стал свои жевать весь день – 
Уже не сходится ремень!

*  *  *
Я девчонка из Боброва,
До утра плясать готова.
Поведу своим плечом –
Мне и кризис нипочём!
*  *  *
Как и прежде, поезда
Мчат туда и мчат сюда.
Нам, в Отрожке-станции,
Наплевать на санкции!
*  *  *
Замещая импорт жёстко,
Не забудьте сгоряча:
Фрукты – козырь Острогожска,
Лучший сыр – из Калача!
*  *  *
Деньги шеф гребёт лопатой
И копейки платит мне.
Ну а средняя зарплата
Привлекательна вполне.
*  *  *
Говорят, что ты мой суженый,
Но ты совсем не мой.

Антикризисный мне нужен,
А не круженый такой!
*  *  *
Слил отраву химзавод
В третий раз на памяти.
Сторонись реки, народ, –
Не то козлами станете! 
*  *  *
Депутат за мною ходит –
Весь такой в почтении.
Он в заботах о народе,
Но… не в первом чтении!
*  *  *
Ах, Обама, ах, Обама,
Не понять тебе, Барак,
Что Россия – не Панама
И, конечно, не Ирак!
*  *  *
Я с газетою дружу,
Я газетой дорожу.
Подписавшись 

на «Коммуну», 
Я газету поддержу!

КРИМИНАЛ
дали по двадцать лет  
и взыскали по миллиону
Воронежский областной суд вынес 
обвинительный приговор 34-летнему Дмитрию 
Бересневу и 36-летнему Сергею Демченко. 
Каждый из них приговорён к двадцати годам 
лишения свободы.

В начале сентября 2015 года эти двое муж-
чин после употребления спиртного решили 
похитить автомобиль и денежные средства 
таксиста. Они вызвали автомобиль, связав-
шись с диспетчером службы такси в Россоши. 
По пути в один из населённых пунктов Рос-
сошанского района злоумышленники убили 
водителя ножом и завладели автомобилем и 
одной тысячей рублей таксиста. Избавившись 
от трупа и автомобиля, разбойники скрылись 
с места происшествия, а похищенные деньги 
потратили на спиртное.

Суд согласился с позицией представителя 
областной прокуратуры, назначив Дмитрию 
Бересневу и Сергею Демченко наказание в виде 
двадцати лет лишения свободы каждому с от-
быванием в исправительной колонии строгого 
режима и ограничением свободы после осво-
бождения на два года. 

многодетный отец  
хранил марихуану
Прокуратура Каширского района направила 
в суд уголовное дело по обвинению отца 
шестерых детей в хранении крупной партии 
наркотических средств.

Прокурор Каширского района утвердил об-
винительное заключение по уголовному делу в 
отношении 44-летнего Михаила Медведкина. В 
ходе обыска в доме обвиняемого и надворных 
постройках полицейские обнаружили более  
5,5 килограмма марихуаны и более трёх кило-

граммов растений рода конопля, расфасован-
ных в мешки, банки, коробки, канистры.

Следствие подтвердило версию Михаила 
Медведкина о том, что столь крупную партию 
марихуаны он самостоятельно изготовил из 
собранной им на протяжении двух месяцев 
дикорастущей конопли и хранил для собствен-
ного потребления. Уголовное дело направлено 
в Каширский районный суд для рассмотрения 
по существу.

незаконно охотились на зайца, 
благородного оленя и кабана
В начале декабря сотрудники органов 
Государственного охотничьего надзора выявили 
несколько случаев браконьерства в охотничьих 
угодьях Воронежской области.

Так, на территории государственного при-
родного заказника регионального значения 
«Землянский» в Семилукском районе при 
досмотре машины был обнаружен незаконно 
добытый заяц-русак. Охота же на территории 
заказника является уголовно наказуемым 
деянием. На место происшествия были вы-
званы сотрудники полиции. Они и изъяли у 
браконьеров не только оружие и добычу, но и 
автотранспортное средство. 

А нелегальную добычу благородного оленя 
выявили в охотничьих угодьях Аннинского 
района и кабана – в Борисоглебском городском 
округе. В результате совместных действий со-
трудников органов госохотнадзора, полиции 
и охотпользователей личности браконьеров 
были установлены. Оформлены материалы, 
необходимые для дальнейшего рассмотрения 
дела. Ущерб от добычи благородного оленя 
оценивается как крупный, поэтому данный 
случай браконьерства подпадает под действие 
Уголовного кодекса РФ. 

анатолий круглов.

УВЛеЧёННые

В погоне  
за тёплым  
звуком 
каждую субботу в 
городской дворец 
культуры приходят 
люди с большими 
сумками, пакетами, 
коробками. В них 
лежат не игрушки, 
не одежда и даже 
не старые газеты и 
журналы, а виниловые 
пластинки и диски. 

анастасия иВанилоВа

Дело в том, что здесь раз в 
неделю проходит сбор круж-
ка воронежских филофони-
стов (людей, которые кол-
лекционируют звукозаписи 
на самых разных носителях). 
Филофония делает акцент 
именно на поиске, хранении, 
каталогизации произведе-
ний, а не на её музыкальных 
особенностях. Возникла в 
начале XX века, наибольшее 
распространение получила 
в 1940-50-х годах в связи 
с развитием грамзаписи. В 
последнее время мода на 
виниловые пластинки воз-
вращается, многие ищут 
редкие экземпляры и про-
игрыватели. 

В городской Дворец куль-
туры приходят не только 
поговорить о музыке, но и 
продать или обменять какой-
либо компакт-диск или грам-
пластинку. Виниловые пла-
стинки стройными рядами 
лежат или стоят на столах, 
в коробках, выглядывают 
из-за картонных обложек 
своих «собратьев» – самая 
настоящая выставка. Вход 
платный, но цена невысокая 
– 50 рублей. 

– Здесь мы собираемся 
не так давно, до этого четы-
ре года встречались в ДК  
Коминтерна, – поделился 
Олег Чумаков, организа-
тор клуба филофонистов. 
– Арендовать помещение в 
центре города слишком до-
рого, а здесь нас всё устраи-
вает. Правда, некоторым 
добираться не очень удобно, 
но раз в неделю можно по-
терпеть, мы считаем. Ведь 
городской клуб филофони-
стов лишь один – наш. 

Филофонисты – люди 
р а з н ы х  п о к о л е н и й ,  н о 
почти каждый может дать 
консультацию по какому-
либо музыкальному на-
правлению, посоветовать 
исполнителей или подо-
брать что-то по вкусу. Среди 
тех, кто приходит сюда, 
можно повстречать и че-
ловека, который сам соби-
рает ламповые усилители 
(устройство для усиления 
переменных электрических 
сигналов с помощью ламп) 
и фонокорректоры (меха-
низмы для корректировки 
амплитудно-частотной ха-
рактеристики при воспро-
изведении грамзаписи, или, 
если проще, преобразова-
тель звука с винила). 

Много ведётся разгово-
ров о том, что «цифровой» 
или «транзисторный» звук 
не способен радовать слух 
истинного слушателя и це-
нителя. Лишь «ламповый» 
может в точности передать 
всю красоту и атмосферу за-
писи. Мы не спорим: сколько 
людей, столько и мнений, 
однако и отрицать особен-
ность «лампового звука» не 
будем. 

Мы И ПРИРОдА
Благородный олень забрёл в город
Вечером в конце ноября в городе усмань  
липецкой области был замечен самец 
благородного оленя. Он двигался по городу  
и забрёл на территорию завода.

анатолий КруглоВ

В срочном порядке выехала бригада госинспекторов Воро-
нежского заповедника во главе с заместителем директора по 
охране окружающей среды М.О. Руденко. Для обездвиживания 
животного применили дистанционный метод. При помощи 
пневматического ружья с дротиками, содержащими лекарство, 
животное ввели в состояние сна. Это умело сделали ветеринар-
ные врачи Александр Инютин и Артем Цветков.

Олень находился под наркозом около часа. За это время 
животное связали, погрузили на машину и перевезли в заповед-
ник, к кордону Чистозёрский. Затем ввели профилактические 
препараты для более спокойного выхода из наркоза. После 
того, как олень пришёл в себя, ему дали возможность уйти в 
лес, информирует сайт Воронежского заповедника. По мнению 
специалистов, одной из возможных причин выхода животного 
в населенный пункт могло быть преследование волками. 


